
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Informação Escrita do 

Presidente da Junta de Freguesia à 

Assembleia de Freguesia 
 

 

 

O Presidente da Junta de Freguesia deve entregar, em cada sessão ordinária da Assembleia de 

Freguesia, uma Informação Escrita sobre as atividades da Freguesia. 

 

Assim, importa levar ao conhecimento da Assembleia de Freguesia de Alcântara, na sua Reunião 

Ordinária de 20 de setembro de 2023, a referida Informação Escrita, respeitante ao terceiro 

trimestre de 2023. 

 

 

Assembleia de Freguesia 

20 de setembro de 2023 
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A presente informação escrita reporta ao período entre julho e setembro de 2023. 

O mês de julho marca o início das atividades de verão, com a realização do Programa Praia Campo 

Infância, dividido em dois turnos e que abrangeu cerca de 300 crianças de toda a freguesia. Além 

das habituais idas à praia, contou com a dinamização de atividades desportivas e lúdicas para os 

mais pequenos. Também neste período decorreu a interrupção letiva no âmbito da Componente 

de Apoio à Família das escolas básicas da freguesia, que abrangeu 160 crianças do 1º Ciclo e 

Jardim de Infância. 

No dia 12 de julho, teve lugar a Reunião Pública Descentralizada, no Instituto Superior de Ciências 

Sociais e Políticas da Universidade de Lisboa, promovida pelo município, onde foram ouvidos 

quatro munícipes de Alcântara, três dos quais com questões relacionadas com habitação, que até 

à data se encontram sem resolução por parte dos serviços municipais. 

Na primeira semana de agosto, no âmbito das Jornadas Mundiais da Juventude, a freguesia 

acolheu cerca de 3000 peregrinos, distribuídos por famílias de acolhimento e sete espaços de 

pernoita. Face ao aumento significativo de circulação de pessoas na freguesia, foram reforçadas 

as respostas da junta de freguesia, de modo a garantir o bem-estar e segurança de todos os 

envolvidos. Foi um enorme desafio, na certeza do dever cumprido, apenas possível com o 

compromisso de todos os funcionários da Junta de Freguesia, voluntários e todos os 

alcantarenses, a quem deixamos um agradecimento muito especial. 

Entre 4 e 15 de setembro, decorreu mais um Praia Campo Sénior, uma iniciativa dirigida a 

residentes na freguesia com mais de 55 anos, onde se propõe um conjunto de atividades culturais 

e lúdicas, que visam uma vida ativa e saudável, ao mesmo tempo que se promove o convívio e 

estreitam as relações entre moradores e amigos.  

Ao nível do espaço público, salientamos as sistemáticas falhas que se têm observado na recolha 

do lixo, por toda a freguesia. Têm sido muitas as queixas de moradores, de imediato reportadas 

ao serviço municipal responsável, que apesar do esforço de minimização do problema, parece não 

conseguir a sua resolução de forma sustentável. 
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A inauguração das novas instalações da Escola Básica de 1º Ciclo de Santo Amaro marca o 

arranque do novo ano letivo. Com o término desta obra e da Unidade de Saúde de Alcântara, com 

abertura prevista para o final deste ano, encerra-se o ciclo do anterior executivo municipal, sendo 

agora necessário trabalhar com a Câmara Municipal de Lisboa, para a construção de outros 

equipamentos necessários à freguesia, como o centro de dia intergeracional, um espaço cultural, 

a recuperação da Capela de Santo Amaro e do Pavilhão Desportivo da Ajuda. 
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Intervenção Social 
 

Atendimento Social 

O Pelouro da Ação Social tem atualmente sob sua gestão 2662 processos (ativos, pendentes e em 

arquivo). Os atendimentos são agendados previamente, consoante a morada do utente.  

 Processo Ativo Processos Pendentes Saídas 

2º trimestre 2023 1302 agregados 551 agregados 934 agregados 

Atualizado 1317 agregados 555 agregados 961 agregados 

 

Após a triagem e realizado o levantamento socioeconómico de cada agregado familiar que nos 

procura no âmbito do atendimento social ou das restantes respostas, são preenchidos os 

formulários da Câmara Municipal de Lisboa. Tendo em conta os documentos entregues pelas 

famílias (que incluem a caracterização da composição das mesmas, os rendimentos e as despesas) 

são enquadradas nos apoios existentes respondendo aos critérios e às necessidades 

apresentadas. Mediante a situação tentamos dar a resposta mais adequada, de acordo com a 

situação específica e em articulação com Instituições parceiras e recursos da comunidade. 

 

Fundo de Emergência Social 

Os apoios no âmbito do Fundo de Emergência Social resultante da celebração do Contrato de 

Delegação de Competências (CML) na Junta de Freguesia de Alcântara, contemplam o pagamento 

de rendas, despesas fixas, despesas de saúde e de educação, no último trimestre este fundo 

permitiu apoiar 161 agregados familiares.  
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Resposta Alimentar  

Em função de cada situação, esta rede conta com o apoio do cabaz mensal de secos da autarquia, 

o Programa Alimentar da SCML (produtos congelados), a resposta alimentar do Município 

(refeições confecionadas), a Despensa de São Pedro e a recente parceria com o Banco Alimentar e 

Jerónimo Martins, que complementam os apoios com bens perecíveis. 

Na resposta do Município relativamente às refeições confecionadas, estão inscritas 53 pessoas, 

que vão todos os dias úteis levantar a sua refeição à instituição CCR CCR. Esta resposta irá 

decorrer até ao final do mês de setembro.  

 

Gabinete de Emprego 

O incentivo à procura de ativa de emprego funciona mensalmente através do Gabinete de 

Emprego da Junta de Freguesia, no qual os utentes que procuram este apoio vêm o seu currículo 

atualizado e encaminhado para as ofertas de emprego existentes no mercado e na nossa rede de 

parceiros.  Durante este último trimestre, foram integrados na Procura Ativa de Emprego 10 

novos currículos. Além do Gabinete, mantemos a nossa participação no programa de 

empregabilidade RedEmprega Vale de Alcântara, sob a forma participada no grupo de front office 

e sessões plenárias. 

 

Visitas Domiciliárias e Projeto RADAR 

As visitas domiciliárias são de extrema utilidade para a intervenção social no que diz respeito à 

verificação dos agregados e respetivas condições de habitabilidade, sobretudo junto das pessoas 

mais isoladas. São assim realizadas sempre que necessárias, podendo ser realizadas em registo de 

supervisão direta da autarquia, ou em articulação com instituições parceiras, nomeadamente 

Unidade de Saúde, PSP ou SCML.    

Em articulação com o Projeto RADAR, realizaram-se 3 ações de rua, em estreita articulação com a 

PSP e com a Unidade de Missão da SCML.  

• 7 de julho e 16 de agosto na Rua Jau; 

• 30 de agosto na Rua da Indústria; 
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As Equipas do RADAR juntamente com os parceiros do projeto: Junta de Freguesia de Alcântara, 

PSP e Audio2Saúde promoveram no dia 13 de julho uma ação de sensibilização no Jardim Avelar 

Brotero. Realizaram-se 27 rastreios de saúde auditiva e uma ação de divulgação da pulseira 

“Estou aqui Adultos”, da PSP, de forma a sensibilizar a população 65+ para a sua segurança e 

prevenção de comportamentos que possam pôr em risco o seu bem-estar. Nesta ação foi possível 

realizar 4 novas entrevistas.  

Além de atualização da plataforma RADAR, nestas ações visitam-se os entrevistados com a 

finalidade de verificar a evolução das suas necessidades, a identificação de eventuais novas 

necessidades e integração de novos 65+ com novas entrevistas; tendo como público-alvo as 

situações de maior solidão, isolamento ou vulnerabilidade social.  

A plataforma RADAR regista até ao momento 1152 entrevistas realizadas a pessoas com idade 

igual ou superior a 65 anos (face ao número de 998 entrevistas último trimestre). 

A esta rede anexam-se os 177 RADARES COMUNITÁRIOS angariados (estabelecimentos comerciais 

e entidades locais da freguesia, agentes de socialização).   

O projeto, integrado no Grupo de Idosos da Comissão Social de Freguesia, visita o território pelo 

menos 2 dias no mês. 

 

Fundo Ambiental – Parceria com ANAFRE 

O apoio extraordinário e excecional destinado aos utentes na aquisição de gás de petróleo 

liquefeito engarrafado, através do pagamento de dez euros, após a aquisição de uma garrafa de 

gás (GPL) por mês de calendário, tem decorrido desde o início do ano de 2023. O apoio foi 

solicitado por 17 fregueses, dos quais apenas 1 não apresentava critérios para usufruir deste 

apoio. 

 

Comissão de Proteção de Crianças e Jovens –  

Lisboa Ocidental 
As Comissões de Proteção de Crianças e Jovens (CPCJ) são instituições oficiais não judiciárias com 

autonomia funcional que visam promover os direitos da criança e do jovem e prevenir ou pôr 
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termo a situações suscetíveis de afetar a sua segurança, saúde, formação, educação ou 

desenvolvimento integral.  

A comissão de proteção funciona em modalidade alargada ou restrita. À comissão alargada 

compete desenvolver ações de promoção dos direitos e de prevenção das situações de perigo 

para a criança e jovem enquanto à comissão restrita compete intervir nas situações em que uma 

criança ou jovem está em perigo.  

No âmbito da Comissão Social de Freguesia, o Pelouro da Ação Social tem vindo a debater quais 

as ações que poderá fazer para promoção e sensibilização dos Direitos das Crianças, uma vez que 

no mês de novembro é celebrado o Mês da Convenção dos Direitos da Criança. 

 

VET na Rua  

Este apoio surge com a parceria firmada entre a Junta de Freguesia e a Animalife e permite 

assegurar os beneficiários alcantarenses através de um apoio social de saúde veterinária 

destinado aos animais domésticos dos agregados em situação de vulnerabilidade social e 

insuficiência económica.  

O Vet na Rua apoia os animais sob a forma de pequenos procedimentos médico-veterinários 

obrigatórios, nomeadamente desparasitação e vacinação e colocação do chip.  

Os critérios de acesso são aferidos mediante documentação apresentada nos serviços de 

atendimento social da Junta de Freguesia. O Projeto reiniciou no final do presente ano, tendo 

apoiado 16 animais. O atendimento Social-Animal e profilático é realizado 1 vez por mês. 

De junho a setembro foram realizados 2 atendimentos sociais (7 julho e 8 agosto) e 1 

atendimento profilático (25 agosto).  

Os atendimentos sociais são realizados nas instalações da Junta de Freguesia, no gabinete de 

atendimento. Estes atendimentos resultam do encaminhamento das situações por parte das 

assistentes sociais que após a referenciação, os utentes são atendidos pela assistente social e pela 

médica veterinária da Animalife.  

Os atendimentos profiláticos são realizados no gabinete junto ao Polidesportivo da Quinta do 

Cabrinha.  
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Projeto Saúde Porta a Porta 

Resultante da parceria com o projeto de voluntariado da Associação de Estudantes da Faculdade 

de Medicina de Lisboa, Hospital CUF Tejo, CML e Junta de Freguesia de Alcântara, o projeto Saúde 

Porta-a-Porta tem como principal objetivo combater o isolamento dos idosos da freguesia através 

do conceito de voluntariado universitário médico. Este projeto beneficia 10 idosos acompanhados 

e referenciados pelas assistentes sociais desta autarquia.  

Os voluntários e responsáveis pela sua dinamização realizaram visitas semanais a idosos em 

situação de vulnerabilidade, diminuindo o isolamento social e acompanharam, e aconselharam os 

participantes relativamente ao estado de saúde, elaborando propostas de conciliação terapêutica 

e de sinalização de carências sociais ou de saúde. 

 

Projeto Pedalar sem Idade 

O Pedalar Sem Idade tem sido um sucesso no combate ao isolamento da população com 65 ou 

mais anos, em situação de vulnerabilidade, mobilidade reduzida e desprovida de suporte familiar. 

Permite que os seus beneficiários referenciados pelas técnicas de serviço social da junta, 

identificados na plataforma RADAR, ou referenciados por instituições parceiras da Comissão 

Social de Freguesia, possam disfrutar de passeios quinzenais pela zona ribeirinha da freguesia 

durante 60 minutos.  

Esta intervenção é mantida pelo voluntário do Pedalar Sem Idade, que conduz a bicicleta 

adaptada, um técnico da Junta de Freguesia que acompanha o utilizador na viagem (quando 

aplicável) e pela assistente social que monitoriza as ações.  

Registámos entre julho e setembro 13 passeios, proporcionados a 10 fregueses, enquadrados nos 

critérios de elegibilidade.  
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Balneário Público de Alcântara 

O Balneário Público funciona de terça-feira a Sábado, entre as 7H30 e as 12H00 e a sua utilização 

não carece de qualquer inscrição ou pagamento.  

Além do acesso gratuito a banhos, vestuário e material de higiene, o equipamento dispõe 

também de consultas de Enfermagem da Universidade Católica, disponíveis todas as quartas-

feiras, entre as 8H00 e as 11H00.  

O Pelouro de Ação Social equipou no passado mês de julho o consultório para que sejam iniciadas 

as consultas de prevenção de doenças sexuais e reprodutivas, oferecidas pela parceria da 

CRESCER, no âmbito do Grupo dos Públicos Vulneráveis da Comissão Social de Freguesia.  

Foram também realizadas avaliações mensais pelos técnicos da VITAE e técnicas de Serviço Social 

da Junta de Freguesia de Alcântara.  

 

Cabeleireiro social  

O Cabeleireiro Social do Mercado funciona de segunda a sexta, entre as 9H00 e as 17H00. O 

serviço oferece lavagem e corte de cabelo unissexo, manicura e pedicura.  

O acesso a este recurso é gerido pelas técnicas de serviço social da autarquia, mediante o cálculo 

de rendimentos, situação de insuficiência económica verificada, ou isolamento social da Junta de 

Freguesia de Alcântara. Mediante a condição verificada de mobilidade condicionada, a esteticista 

desloca-se ao domicílio.  

Cada beneficiário possui anualmente um cartão intransmissível com 12 utilizações, a ser gerido 

entre o portador e a cabeleireira. 

A Junta de Freguesia de Alcântara apoia 125 pessoas, no passado trimestre registaram-se 73 

utilizações (entre utilizações em espaço loja e domicílios). 

 

Comissão Social de Freguesia 

A Comissão Social de Freguesia reúne os seus grupos de trabalho com a frequência mensal e 

realiza uma sessão Plenária pelo menos três vezes por ano, onde se cruzam informações, 
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recolhem-se dados para diagnóstico e fomentam-se práticas e projetos que possam vir a diminuir 

os impactos sentidos pelas instituições e pela comunidade. 

Durante o último trimestre, o Grupo de Trabalho da Infância tem estado a planear os preparativos 

para a realização do mês da Convenção dos Direitos da Criança e realizou o levantamento das 

vagas em creche na freguesia.  Num eixo diferente, o grupo do Envelhecimento está a preparar 

uma agenda sénior para o mês do Idoso, a encerrar com a comemoração do Dia de Festa. Já o 

grupo dos Públicos Vulneráveis, tem estado a reunir com o objetivo de cruzar informações, reunir 

respostas e desenvolver estratégias para o acompanhamento das populações dispersas na nossa 

freguesia em situação de sem abrigo e em situação emergente de perder a sua habitação.  

Entre julho e setembro contabilizam-se 4 reuniões de grupo e dois eventos nas áreas do 

Envelhecimento e dos Públicos Vulneráveis.  

 

Programa BIP/ZIP 

A energia BIP/ZIP continua em movimento, foram submetidas as candidaturas no passado mês de 

julho, cujos resultados preliminares encontram-se disponíveis desde a última semana de agosto, 

assim, podemos prever a existência de mais dois Projetos BIP/ZIP em 2023/2024 nas zonas 3 e 51, 

ambos sob a promotoria do Projecto Alkantara.  

Ficando em fase de sustentabilidade e findados no próximo mês de outubro os dois Projetos 

BIP/ZIP, nas duas zonas de intervenção prioritária inseridas na nossa área territorial e 

administrativa - Bairro Quinta do Cabrinha e Bairro Quinta do Jacinto e Alvito Velho. 

No Bairro Quinta do Cabrinha o projeto ComUnidade Viva, promovido pelo Projecto Alkantara, 

realizou durante o trimestre, ações comunitárias com os idosos, moradores na idade ativa, jovens 

e população em geral, nomeadamente tardes de convívio, atividades balneares e um torneio 

inter-bairros. Além disso a Junta de Freguesia esteve presente nas 4 reuniões de lote mensais com 

os moradores, dinamizadores da ComUnidade Viva e GEBALIS, na ordem dos trabalhos esteve a 

eleição de um gestor de lote por grupo, criação de escalas de limpeza e recolha de pequenas 

reparações dos espaços comuns.  

O Projeto tem ainda contribuído para a capacitação e fundação da Associação de Jovens Juntos 

Pela Mudança, que se constituiu formalmente no mês de agosto com o apoio da entidade 
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promotora e da Junta de Freguesia de Alcântara, que tem estado a acompanhar todos os 

desenvolvimentos.  

Quanto ao Bairro Quinta do Jacinto e Alvito Velho, têm de momento a abrangência do projeto 

BIP/ZIP Ajuda D’Artistas 22-25 promovido pelo FAOA e CCR CCR, que continua a oferecer várias 

oportunidades aos artesãos e artistas residentes no bairro de participar nas feiras que têm vindo 

a desenvolver no Jardim Avelar Brotero e Mercado da Boa-Hora.  

 

Gabinete de apoio ao Consumidor – DECO 

No âmbito do protocolo de colaboração entre a Junta de Freguesia de Alcântara e a DECO, teve 

início no dia 14 de julho, o Gabinete de Apoio ao Consumidor, um atendimento técnico mensal, 

presencial e gratuito, que pretende esclarecer os moradores de Alcântara sobre direitos do 

consumidor, apoio na resolução de reclamações junto de prestadores de serviços, renegociação 

de dívidas ao banco e formas de gerir eficazmente o orçamento familiar. Dos atendimentos 

realizados, destacam-se as questões relacionadas com soluções para ajudar os consumidores a 

mitigar a pobreza energética, nomeadamente faturas elevadas e dificuldade em cumprir esses 

pagamentos, bem como, a renegociação de dívidas ao banco.  

Este atendimento tem lugar todas as segundas 6ª feiras de cada mês e as marcações são 

realizadas presencialmente na Junta de Freguesia, telefonicamente ou através de email. 

 

Projeto Alcântara Mais Próxima 

Teve início no mês de julho o projeto Alcântara Mais Próxima, um serviço gratuito de apoio à 

comunidade sénior com mais de 65 anos, recenseada na freguesia de Alcântara, em situação de 

isolamento social, sem rede de suporte familiar e/ou com mobilidade, cujo objetivo é facilitar o 

acesso e acompanhamento a serviços de saúde.  

Estão atualmente inscritas 21 pessoas, sendo a necessidade mais solicitada o transporte e o 

acompanhamento a consultas, seguida de sessões de fisioterapia e exames médicos. Este serviço 

funciona todos os dias úteis das 9h00 às 13h00 e das 14h00 às 17h00.  



Informação Escrita do Presidente 
Julho a setembro de 2023 

13 

 

Os fregueses interessados em usufruir do serviço Alcântara Mais Próxima deverão agendar 

atendimento social com o técnico afeto à sua morada, através de telefone ou presencialmente, na 

secretaria da Junta de Freguesia de Alcântara. 

Serviço Nº de utilizações 

Consultas médicas/ Enfermagem 34 

Exames 11 

Fisioterapia 12 

Levantamento de refeições confecionadas 

(excecional mês de agosto – CCR CCR) 

2 

Acompanhamento a outros serviços de saúde 3 

 

Também no âmbito deste projeto decorre o contacto telefónico regular com a população idosa 

referenciada, com o objetivo de promover a proximidade e monitorizar situações em maior 

fragilidade ou isolamento social. 

 

 

 

 

 

 
(15/07/2023 a 30/08/2023) 

 

Praia Campo Sénior 

O Programa Praia Campo Sénior decorreu este ano entre os dias 4 e 15 de setembro, em dois 

turnos distintos. Este conceito promove o desenvolvimento de atividades de verão para os 

fregueses com mais de 65 anos.  

Além das atividades balneares decorridas na Praia do Castelo e Parque Aquático de Santarém, os 

participantes destas atividades puderam visitar o Cabo Espichel, o Palácio Nacional de Sintra e a 

Quinta da Bacalhôa, terminando cada turno com um passeio de barco e uma prova de vinhos. 

Tipologia Número 

Chamadas Realizadas 211 

Chamadas de Aniversário 43 



Informação Escrita do Presidente 
Julho a setembro de 2023 

14 

 

Em ambos os turnos, os nossos seniores puderam realizar caminhadas, dança e ginástica 

adaptada, além de aproveitar os momentos de confraternização jogando às cartas e cantando 

canções da cultura popular portuguesa.  

As inscrições não careceram de qualquer taxa e estiveram abertas a todos os fregueses durante o 

mês de julho, tento ficado a cargo da autarquia, todos os custos de deslocação, alimentação e 

organização de todas as atividades.  
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Habitação 
 

Programa de Apoio a Pequenas Obras em Habitação 

No âmbito do Pelouro da Habitação, contam-se até ao dia 4 de setembro de 2023, 6 processos 

relativos a pedidos de apoio na realização de pequenas obras em habitação. 

Segue-se o quadro síntese da natureza dos processos e das suas fases, como sendo, a 

apreciação/acompanhamento, as adjudicações em curso e as obras executadas. 

. JF Alcântara C.M. Lisboa GEBALIS Total 

Processos 6 0 0 6 

Em apreciação/ acompanhamento 6 0 0 6 

Propostas a Adjudicação 0 0 0 0 

Trabalhos em Execução 0 0 0 0 

Trabalhos Executados 0 0 0 0 

 

Dos 6 processos registados que deram entrada na Junta de Freguesia de Alcântara, 6 encontram-

se em apreciação, sendo que os mesmos aguardam que sejam executados, devido ao facto de 

aguardarmos por parte da CML a aprovação do protocolo da habitação. 

Estes 6 atendimentos têm contextos diversificados quer pela natureza da solicitação por parte dos 

visados quer pelo enquadramento técnico que lhe foi dado. Passam a descrever-se os casos mais 

frequentes: 

• Envio ao senhorio, em carta registada com aviso de receção, de relatório dando conta da 

necessidade de realização de obra/reparação, elaborado na sequência de visita ao local;  

• Envio à Câmara Municipal de Lisboa, em carta registada com aviso de receção, de relatório 

dando conta de situações de habitação graves com necessidade de resolução urgente;    

• Envio de relatório à Gebalis, dando nota das situações recebidas e apelando à rápida e melhor 

resolução; 
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• Informação e esclarecimento a proprietários de imóveis, de Programas de apoio à 

Reabilitação Urbana e, encaminhamento às entidades competentes, nomeadamente, Câmara 

Municipal de Lisboa, Instituto da Habitação e da reabilitação Urbana (IRHU), Sociedade de 

Reabilitação Urbana – Lisboa Ocidental (SRU); 

• Enquadramento no Programa de Apoio a Pequenas Obras em Habitação, iniciativa da Junta de 

Freguesia de Alcântara; 

• Apoio na procura no mercado imobiliário, de arrendamento de nova habitação; 

• Apoio na obtenção de informação e realização de candidatura no âmbito do Programa de 

Renda Convencionada – Câmara Municipal de Lisboa.  

• Apoio na inscrição a candidaturas no âmbito da habitação, de iniciativa da Câmara Municipal 

de Lisboa (Habitação Social, Renda Convencionada…); 

• Apoio na obtenção de informação e realização de candidatura no âmbito do Programa SMA – 

Subsídio Municipal ao Arrendamento; 

• Apoio na obtenção de informação e realização de candidatura no âmbito do Programa Porta 

65 – Arrendamento Jovem. 

• Encaminhamento para a Associação de Inquilinos Lisbonense de casos relativos a atualização 

de rendas habitacionais; 

• Encaminhamento para o atendimento jurídico na junta de Freguesia de Alcântara de situações 

de conflito de interesses entre inquilinos/inquilinos e inquilinos/proprietários; 

• Encaminhamento para o atendimento de Apoio Social na Junta de Freguesia de Alcântara de 

situações de carência; 

• Encaminhamento à Proteção Civil de casos graves de habitações e prédios em ruína com risco 

iminente de queda; 

• Encaminhamento ao Delegado de Saúde de casos de insalubridade em habitações e prédios; 

• Encaminhamento ao Gabinete de Higiene e Segurança da Câmara Municipal de Lisboa de 

pedidos de desbaratização/desratização, na sequência de visita ao local. 
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Espaço Público 
A presente informação escrita apresenta dados correspondentes ao terceiro trimestre de 2023, 

ou seja, entre os meses de julho e setembro, sendo que os dados referentes ao mês de setembro 

são previsões dos trabalhos que irão ser executados. 

A nova organização da equipa foi sendo otimizada ao longo do último ano, prevendo-se que se irá 

manter no decorrer de 2023. 

Um dos principais focos de preocupação deste executivo é a do espaço público, investindo 

sempre em primeiro lugar na garantia da recolha de resíduos (papeleiras e limpeza de envolvente 

de ecopontos e eco-ilhas) e higienização e desinfeção dos equipamentos diversos que cabem nas 

suas competências. 

A equipa técnica que acompanha as obras (da CML ou em delegação de competências) ou nos 

equipamentos sob gestão da Junta e os processos de licenciamento encontra-se em plena 

atividade. 

 

Registo e resolução de ocorrências  

Para o registo das ocorrências e gestão das mesmas está a ser adotado maioritariamente a 

plataforma “Na Minha Rua” (LXI/GOPI (http://lxi2.cm-lisboa.pt)), em todas ocorrências que são 

reportadas, permitindo o acompanhamento da evolução/ resolução da ocorrência por parte do 

munícipe, da Câmara Municipal e dos próprios técnicos da Junta. 

Os registos tratados da forma anteriormente descrita dão entrada nos serviços da seguinte forma:  

1) Sinalização das ocorrências no terreno através de levantamentos periódicos e/ou por 

comunicação por parte dos munícipes de forma presencial, por telefone ou ainda pelos 

restantes meios institucionais de comunicação com a Junta (e-mail; site, WhatsApp e página de 

Facebook); 

2)  Registo interno das ocorrências na plataforma “Na Minha Rua” LXI/GOPI, 135 situações;  

3)  Registo externo das ocorrências na plataforma “Na Minha Rua” LXI/GOPI 537 situações.  

Foram registadas um total de 672 ocorrências na freguesia, das quais 71, tinham intervenção da 

competência da Junta de Freguesia. A Junta resolveu até ao momento neste terceiro trimestre do 

ano, 94% das ocorrências cuja correção era da sua competência.  

http://lxi2.cm-lisboa.pt)/
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Os registos que se descrevem na presente informação escrita apresentam valores entre o dia 1 de 

julho e o dia 4 de setembro, os dados referentes a setembro tratam-se do que está previsto 

executar nesse mesmo mês. 
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Das ocorrências registadas na plataforma acompanhamos de perto aquelas situações que embora 

sejam da responsabilidade da CML, consideramos serem especialmente importantes para os 

nossos fregueses e cuja resolução tem sido célere. 

Serão ainda referidas e descritas algumas situações, iniciativas e projetos levados a cabo por esta 

junta, no âmbito do pelouro em questão. 

No âmbito dos registos efetuados na plataforma “Na Minha Rua” e dos resultantes da fiscalização 

interna desta junta, são executados constantes trabalhos de correção/manutenção no espaço 

público cujo detalhe dos meses de abril a junho é o que se passa a descrever por atividade: 

 

Pavimentos pedonais: manutenção e reparação 

Neste 3º trimestre de 2023, as intervenções de reparação no espaço público mantiveram a 

normalidade de resposta.  

Calcetamentos 

 

 

 

 

 

 

 

Pilaretes e frades 

 

Meses Colocação Reparação Retirada TOTAIS 

Julho 2 9 0 9 

Agosto 5 0 0 5 

Setembro 8 6 0 14 

 

Sinalização vertical e horizontal: reparação e conservação 

Neste 3º trimestre, existiu a necessidade de repintura ou novas pinturas de sinalização horizontal 

e reafixação de alguma sinalização vertical, conforme demonstram os gráficos abaixo. 

Mês de 

Execução 

N.º 

Intervenções 
Áreas /m2 

Julho 20 11,80 

Agosto 19 17,10 

Setembro 26 23,40 
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Deservagem de passeios e terrenos municipais 

As equipas foram reorganizadas tendo neste 3º trimestre dado seguimento à deservagem dos 

arruamentos, que neste intervalo apresentavam uma grande densidade de infestantes e que em 

muitos locais necessitaram de mais o que uma intervenção neste período. 

Uma vez que esta atividade provoca o levantar de poeiras, esta foi acrescida de cuidados de 

proteção para a população e trabalhadores de junta. Por este facto houve uma seleção cuidada de 

locais e horários onde se tem vindo a intervir.  

 

 

 

 

 

 

Para além destas atividades, a equipa da HU efetua outras reparações/ obras nos edifícios sob 

gestão da junta. Foi feito o acompanhamento das situações reclamadas em equipamentos e 

outras instalações e a respetiva reparação, procurando fazer investimento na melhoria de 

algumas destas instalações.  

Para além das ações de conservação e manutenção do espaço público, levadas a cabo pela Junta 

de Freguesia, identificadas e evidenciadas nas tabelas acima, tiveram ainda lugar as habituais 

diligências junto dos serviços da Câmara Municipal de Lisboa. Assim, apresentam-se as seguintes 

informações: 

Mês de Execução 
Deservagem em 

arruamentos 

Aplicação 

Desinfestante 
Higienização 

Julho 25 3 0 

Agosto 18 1 0 

Setembro 26 2 0 
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Rede viária: pavimento betuminoso, pavimento granítico - manutenção, 
reparação e substituição 

Registamos o decorrer da obra de requalificação do espaço público do Largo do Rio Seco no 

âmbito do programa da CML de “Uma Praça em cada Bairro”. Esta intervenção que é 

maioritariamente em território da freguesia vizinha, a Ajuda, abrangerá o da freguesia de 

Alcântara o início da Rua Diogo Cão, Rua Aliança Operária / Travessa do Giestal, e a Rua Dom João 

de Castro. Irá criar “passeios mais confortáveis, mais árvores e zonas de lazer, maior 

acessibilidade e segurança para peões, e reordenamento do estacionamento”.  

Outras intervenções: obras em espaço público 

Neste período, tem a junta estado a promover em conjunto com a CML, a elaboração de projetos 

para intervenção em espaço público. Estes processos irão decorrer no âmbito das delegações de 

competências que a junta tem vindo a assumir.  

O projeto da Capela de Santo Amaro está já em fase de revisão do projeto de execução, tendo 

sido realizadas sondagens de prospeção de patologias. Mais um passo tomado com muita 

prudência respeitando sempre o seu grande valor patrimonial. 

Também em estudo está a transformação de alguns espaços verdes na freguesia como o existente 

junto à rua do Alvito. 

Continuamos a aguardar a resposta da CML quanto à adoção das mesmas medidas de acalmia de 

trânsito na Travessa do Giestal; no cruzamento entre a Rua da Cozinha Económica, o Largo das 

Fontaínhas e a Rua Rodrigues Faria; e na Rua Vieira da Natividade no sentido ascendente antes da 

passagem de peões. 

Aguarda-se ainda data da CML para as intervenções de correção da entrada na rua da Cozinha 

Económica, Rua de Cascais e Rua da Junqueira.  

 

Iluminação pública: solicitações, manutenções, reparações 
Reportou-se junto da Câmara Municipal 20 ocorrências, respeitantes a anomalias em iluminação 

pública que para além de se ter registado na plataforma, se tem vindo a acompanhar a resolução. 

Estas ocorrências referem-se a um ou mais candeeiros apagados, sendo as intervenções 

referentes na sua generalidade a avaria na lâmpada do candeeiro (apagada, intermitente, etc.); 

bairro/arruamento/área às escuras – colocação de equipamentos; luminária, lanternas e 
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projetores em risco de queda/ ou mesmo caídos, e monumento/fonte/lago com falhas na 

iluminação.  
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Ambiente e Espaços Verdes 
 

No que toca aos espaços verdes da freguesia, têm sido continuados os habituais procedimentos 

de manutenção, de limpeza e varredura, assim como tomadas as devidas ações de conservação – 

corte, rega manual e podas com alguns ajustes em função da época do ano.  

A Junta recorreu à intervenção de terceiros para algumas intervenções pontuais nos espaços 

verdes, nomeadamente, no âmbito do controlo da Processionária - Lagarta do Pinheiro, na 

Travessa do Giestal e Escola Francisco Arruda, e à data, na poda cuidada das espécies arbóreas da 

Rua Luis de Camões e Rua Jau, uma vez que foi identificado esta necessidade num relatório 

solicitado a entidade competente com o objetivo de intervir cirurgicamente nesta espécie que é 

um património verde da freguesia de Alcântara. 

A Junta procedeu à intervenção em alguns sistemas de rega já muito degradados e/ou com fugas, 

tendo-se agravado neste período o vandalismo tanto nestes sistemas como nos jardins com danos 

em arbustos e relvados, como no Jardim Avelar Brotero. 

No entanto, em alguns locais como nos canteiros da Capela de Santo Amaro e Pavilhão da Ajuda, 

procedeu-se à recuperação de espécies arbóreas com sucesso. 

Juntamos quadro com a descrição das atividades desenvolvidas pela Junta. 

Mês Poda Abate 
Rega de 

árvores 
Rega de vasos 

Deservagem 

de terreno 

Corte de 

Relva 

Julho 23 0 493 175 3 2 

Agosto 0 0 759 247 4 4 

Setembro 24 0 378 129 2 8 

 

Não obstante o empenho da equipa dos espaços verdes na manutenção dos jardins, regista-se em 

especial no Jardim Avelar Brotero, a falta de respeito pelos canteiros, que levam a que existam, 

constantemente, arbustos e outras plantas danificadas agravado neste período. 
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Limpeza Urbana 
 

No 3º trimestre deste ano efetuaram-se trabalhos de lavagem de via pública e procedeu-se a uma 

cuidada varredura e recolha de resíduos em papeleiras e em volta destas, e noutros locais 

desapropriados. 

Em sequência de celebração de Contrato lnter-administrativo de Cooperação entre o Município 

de Lisboa e a Freguesia de Alcântara para a otimização da utilização de infraestruturas e recursos 

ao nível da higiene urbana, com incidência na limpeza das vias e espaços públicos, e da delegação 

de competências estabelecida com a Câmara Municipal de Lisboa no âmbito do reforço da 

remoção de resíduos junto a Ecopontos e Vidrões, a Junta de Freguesia de Alcântara tem vindo 

sempre a cumprir o compromisso assumido registando as necessidades que verifica ao longo cada 

mês e trimestre. 

A Junta de freguesia, para além do que foi identificado pela CML, procedeu a um levantamento 

dos locais que correspondiam à descrição apresentada na delegação de competências estando 

esta em constante atualização para melhor responder ao objetivo em causa. 

As atividades desenvolvidas pelo serviço de Limpeza e Higiene Urbana foram alteradas tendo em 

conta as condições de contingência da pandemia e a sua quantificação nos dois primeiros 

trimestres do ano. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Descrição 
3 º Trim 

 

Varredura Manual 1084 

Deservagem 64 

Limpeza de Sargetas 18 

Varredora Mecânica 56 

Lavagem 88 

Escola Raul Lino 18 

Capela 16 
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Nos locais que apresentavam questões de salubridade mais críticos como Rua da Junqueira, Rua 

Quinta do Jacinto, pátios do bairro da Quinta do Cabrinha, Rua Fabrica da Pólvora, Bairro do 

Alvito e Av. da Índia, escadinhas da Rua de Alcântara, junto ao Pingo Doce e Rua Academia de 

Santo Amaro foram mantidas as ações de limpeza e higienização.  

Esta equipa, para além da varredura, procede também à recolha de alguns resíduos pontuais, 

sinalização de situações anómalas para acionamento de meios adicionais e despejo de papeleiras 

que nesta fase aumentou em quantidade e no período de horário em que é depositado.  

A Junta assumiu esta nova competência de limpeza e recolha de resíduos junto a eco-ilhas e 

vidrões, embora em pouco tenham mudado as rotinas já adotadas pelos serviços visto que esta 

tarefa era já uma preocupação constante do executivo. Registamos neste período um acréscimo 

por parte de fregueses de colocação indevida de resíduos indiferenciados, não só junto a eco 

pontos, mas também junto a papeleiras, árvores ou recantos na via pública que denotam uma 

falta de cumprimento das regras de salubridade por parte dos fregueses que são hoje de tanta 

importância. 

A recolha de resíduos junto a vidrões e ecopontos neste período foi efetuada, em alguns casos, e 

quando se verifica necessário, mais do que duas ou mesmo três vezes por dia. 

 

Mês Ecopontos Vidrões 

Julho 208 572 

Agosto 208 572 

Setembro 206 569 

 

Foram instalados pontos de recolha de óleo usado ao longo da freguesia para reforço da rede de 

recolha e com incentivos para os utilizadores dos mesmos. 

No seguimento de reclamações à CML por parte desta junta relativamente à constante 

acumulação de cartão junto a eco-ilhas de cartão, nomeadamente, no Largo do Calvário e Rua 

Luís de Camões, a CML em conjunto com a junta implementou nos locais mais críticos um circuito 

adicional de recolha de cartão só para o comércio local, os maiores produtores 

. 
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Em conjunto com a CML, fazemos pontualmente ações de sensibilização na rua, com a presença 

de pessoal identificado na fiscalização dos dejetos caninos. Nestes meses, verificou-se um 

agravamento dos locais em que os donos dos animais falham com o seu dever cívico de manter a 

salubridade do espaço público. 

Neste período, a junta acompanhou a intensificação da CML nas ações de controlo de pragas, 

nomeadamente, desratização em toda a freguesia que foi efetuada por duas vezes, e a limpeza de 

grafitis em alguns pontos da freguesia.  
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Licenciamento Zero 
 

O processo de “licenciamento zero” foi atribuído à Junta de Freguesia de Alcântara no conjunto 

de competências delegadas pela CML. É um processo que está já integrado na estrutura da equipa 

na junta estando sempre em análise com vista a dar a resposta adequada.  

Nos meses de julho a setembro registámos a entrada de 13 entidades novas e a renovação de 14 

entidades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

A Junta continua a apostar numa política de sensibilização para o cumprimento das regras de 

ocupação da via pública e licenciamento, tendo em vista a melhoria do espaço público.  

No âmbito da mobilidade no seguimento da implementação da carreira de bairro da Carris 73B a 

Junta reformulou a carreira do Azulinho de forma a complementar a carreira de bairro servindo 

acesso a serviços que esta não abrange, nomeadamente o acesso à Piscina do Alvito e à Unidade 

de Saúde Familiar Descobertas. Como estímulo à utilização da bicicleta e outros meios de 

deslocação alternativos tem estado a CML a estudar a implementação de uma ciclovia que 

atravesse a freguesia estando a junta acompanhar este processo. 

A junta tem vindo a registar o aumento da utilização de motociclos como meio de transporte de 

fregueses e cidadãos que vivem a freguesia durante o dia. O estacionamento destes veículos está 

a ser, a maior parte das vezes, em cima de passeios criando grandes constrangimentos aos peões 

e pessoas de mobilidade reduzida. Iniciou-se um trabalho de levantamento dos locais críticos para 

faseadamente e por prioridades se avançar com a implementação de bolsas específicas para 

Licenciamento Zero Entidades renovadas Entidades novas 
Total entidades do 

mês 

julho 6 4 10 

agosto 7 5 12 

setembro 1 4 5 
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estacionamento. Foram identificados locais para localizar bolsas de estacionamento de motas na 

envolvente estando a junta a aguardar posição da CML. 

O Espaço Público, a Mobilidade, o Ambiente e Espaços Verdes, são áreas que influenciam o dia-a-

dia da população de Alcântara. Por isso, a Junta de Freguesia tem atuado de forma diligente, 

célere, em proximidade e parceria com as várias entidades públicas e privadas, da freguesia e fora 

desta, a fim de tornar Alcântara uma freguesia segura, ainda melhor para viver, trabalhar e 

estudar. 
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Educação 
 

O trabalho desenvolvido pela Junta de Freguesia junto da comunidade escolar enquadra-se numa 

série de responsabilidades partilhadas entre os diversos intervenientes, mantendo uma 

articulação e contacto permanente com as entidades envolvidas, nomeadamente as direções dos 

agrupamentos e das escolas e o departamento de educação da CML. 

 

Componente de Apoio à Família – CAF e AAAF 

A Componente de Apoio à Família (CAF) e as atividades de animação e apoio à família (AAAF), 

resulta de um acordo tripartido entre a Câmara Municipal de Lisboa, o Agrupamento de Escolas 

Francisco Arruda e a Junta de Freguesia de Alcântara.  

Trata-se de uma resposta social às crianças e às famílias, prevista nas disposições legais em vigor 

que engloba uma componente para a educação pré-escolar e outra para o 1º ciclo do ensino 

básico nas Escolas EB Santo Amaro e EB Raul Lino, em funcionamento entre 01 de setembro e 31 

de julho.  

O plano de atividades prevê a dinamização dos “tempos livres” através do desenvolvimento de 

atividades diversificadas de carácter lúdico, expressão plástica, desportiva e musical, entre outras, 

que pressupõem que cada criança possa usufruir de uma maior sociabilização que vão de 

encontro ao seu desenvolvimento, e que decorrem durante o período escolar nos seguintes 

horários: 
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As atividades realizadas anualmente, distribuídas pelas várias tipologias contam com jogos 

didáticos, de tabuleiro, associação, dança, brincadeira livre e visionamento de filmes e leitura de 

conto. 

 

Frequência e inscrições CAF/AAAF – Ano letivo 2022/2023 

Número de crianças inscritas, por escola, nas atividades AAAF/CAF: 

 

As frequências nas Tivemos as seguintes frequências nas CAF/AAAFs na interrupção letiva que 

decorreu de 01 a 31 de julho: 

 

 1ª Quinzena 1ª Quinzena Total 2ª Quinzena 2ª Quinzena Total  

 1º Ciclo JI  1º Ciclo JI  

Santo Amaro 53 27 80 55 25 80 

Raul Lino 40 43 83 43 40 83 

 

Antecipação Crianças do Pré-escolar e do 1.º Ciclo  Das 8h00 às 9h00 

 

Prolongamento 

 

Crianças do Pré-escolar 

Das 15h30 às 17h00 

Das 17h00 às 19h00 

Crianças do 1º Ciclo Das 17h00 às 19h00 

Interrupções Letivas Crianças do Pré-escolar e do 1º Ciclo Das 8h00 às 19h00 

 EB/ JI Santo Amaro EB / JI Raul Lino 

 1º Ciclo JI Total 1º Ciclo JI Total 

julho 106 28 134 74 47 121 
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Foram desenvolvidas atividades culturais, visita à Biblioteca de Alcântara e Museu da Carris, 

leituras de contos, atividades desportivas (ciclismo), piscina (Piscina do Alvito), jogos de pistas, 

expressão corporal, plástica, pintura, aula de zumba, passeios pela Tapada da Agronomia e 

Parque da Serafina e piqueniques. 

   

 

 

 

Frequência e inscrições CAF/AAAF – Ano letivo 2023/2024 

Durante todo o mês de julho e as primeiras semanas de agosto decorreu o período de 

inscrição e renovação para a CAF/AAAF para o ano letivo de 2023/2024, bem como a 

inscrição para a antecipação letiva de setembro que iniciou no dia 01 e que termina com 

o início do ano letivo a 15 de setembro. O processo de inscrição/renovação é realizado 

pelos encarregados de educação/responsáveis legais junto do balcão da secretaria da 

Junta de Freguesia durante o horário de funcionamento da mesma. 

EB/ JI Santo Amaro 

EB / JI Raul Lino 

 

  

 

 

 

 

 1º Ciclo JI 1º Ciclo JI 

Interrupção letiva de setembro 85 36 55 24 

setembro 113 46 61 33 
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Durante o início de setembro continuamos a receber pedidos de inscrição e renovação das 

frequências em AAAF/CAF, uma vez que ainda não se encontram finalizados os processos de 

matrículas e transferências de crianças e alunos para as escolas Santo Amaro e Raul Lino.  

Foram realizadas mensalmente as reuniões de equipa, em articulação com os coordenadores de 

ambas as CAF/AAAF e a Junta de Freguesia, de forma a: 

• Identificar os constrangimentos sentidos, e propostas para resolução dos mesmos;  

• Atualização das listas de presenças, levantamento de necessidades de material para as 

atividades a desenvolver;  

• Planeamento das atividades para a interrupção letiva de julho e setembro; 

• Planeamento das atividades para ano letivo 2023/2024. 

 

 

Praia Campo 2023 

Dividido em dois turnos e abrangendo a participação de cerca de 300 crianças de toda a freguesia, 

a ação Praia Campo Infância decorreu entre os dias 3 e 28 de julho de 2023. Este projeto permitiu 

além das habituais idas à praia a dinamização de atividades desportivas e lúdicas para os mais 

pequenos, adaptando às idades dos vários participantes.  

Dos 6 aos 14 anos desenvolveram-se dinâmicas que trabalhassem a componente de estratégia, o 

espírito de união e competição saudável, uma colónia de vários desafios, com um sistema de 

pontuação para que as atividades fossem estimulantes e alcançassem a motivação e objetivos 

desejados.  

Entre desafios de prática desportiva, artística, estratégica e de cultura geral, os participantes 

tiveram de juntar a sua energia para conquistar o trofeu de vencedores da colónia. Houveram 

também momentos e dias livres de descontração a meio de cada semana, nomeadamente na 

visita às piscinas municipais de Vendas Novas e Praia da Foz do Lizandro.  

No presente ano o programa foi diversificado, percorrendo diversas praias e jardins públicos de 

Lisboa, margem sul do Tejo e arredores.  
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As inscrições foram gratuitas e abertas a todos os fregueses e os critérios de admissão seguiram a 

preferência do fator de residência, seguido do critério de frequência das escolas da freguesia 

(públicas e privadas).  

 

 

 

 

 

 

 

 

. 

Apoios às Escolas 

A Junta de Freguesia de Alcântara continua a apoiar as escolas e a realizar pequenas reparações 

no decorrer do ano letivo, assim como a preparação das escolas para o início do novo ano: 

• Limpeza e manutenção dos pátios e espaços exteriores; 

• Substituição de vidros; 

• Substituição de autoclismos, torneiras, troca de canhões e fixação, fechaduras e 

puxadores de portas. 

• Limpeza anual das escolas, que engloba a limpeza de salas, ginásio, refeitório, assim como 

a higienização de paredes, WC e vidros. 

Foi prestado apoio na EB Santo Amaro com a organização e preparação das salas para a 

reabertura da escola em setembro. 
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Atividades e acompanhamento diverso 

A Junta de Freguesia mantém a representação nos Conselhos Gerais do Agrupamento de escolas 

Francisco Arruda, Escola Secundária Rainha D. Amelia e Escola Secundária Fonseca Benevides 

estando presente mensalmente nas reuniões. 
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Envelhecimento Ativo 
 

UAS – Universidade de Alcântara Sénior 

O ano letivo 2022/2023 da Universidade Alcântara Sénior terminou a 30 de junho. No entanto, 

durante o mês seguinte realizaram-se ainda alguns eventos dirigidos ao público sénior, 

designadamente:  

Nos dias 1 e 2, a participação na Romaria de Santo Amaro, com um Treino Aberto de Futebol a 

Andar, no Pavilhão Desportivo da Ajuda, entrega no palco do prémio "Saúde Vida Ativa - Mérito 

Desportivo" à equipa e uma aula aberta de Eco-Reciclagem no stand da UAS. 

No dia 4 de julho, a visita temática ao Museu Militar de Lisboa, conduzida pelo Prof. Edilson 

Motta, sobre a época da Batalha de Alcântara (séc. XVI), no âmbito da disciplina de “História de 

Lisboa e das Cidades” e na sequência da última visita histórica guiada pela freguesia. 

 

 

 

De 18 a 27 de julho, esteve patente a exposição “Olhares e Processos”, na Biblioteca de Alcântara, 

que apresentou trabalhos artísticos de alunos da UAS, das duas disciplinas: "Desenho e Pintura" e 

"Fotografia e Processos Criativos", dirigidas, respetivamente, pelo Prof. António Sales e pelo Prof. 

Alfredo Brant. No dia da inauguração, a 18 de julho, foram discorridas algumas conversas, 

comentários e testemunhos sobre os trabalhos e, como momento cultural, assistiu-se à atuação 

do Coro da Junta de Freguesia de Alcântara e à recitação de poemas por duas alunas da 

Universidade. Depois de ser apresentada a Exposição, foi servido um cocktail fresco e colorido, no 

jardim da Biblioteca.  

 

 

  



Informação Escrita do Presidente 
Julho a setembro de 2023 

36 

 

   

 

 

 

 

No dia 22 de julho, decorreu a quarta visita histórica guiada pela freguesia, no âmbito do projeto 

“Entre Pontes”, sobre a “Azulejaria de Alcântara”, que contou com a participação de 30 pessoas. 

Estas visitas são conduzidas pela Dr.ª Ana Cunha e assessoradas pelos professores Edilson Motta e 

Ernesto Jana.     

 

 

Outro Eventos 

No dia 6 de julho realizou-se uma reunião geral de professores, em que foram convidados os 

atuais e os professores que lecionarão novas disciplinas no próximo ano letivo. Nesta reunião, 

foram facultadas as informações gerais sobre o ano letivo 2023-2024. 

A 7 de julho, a UAS esteve presente na cerimónia da inauguração do Jardim Carlos Consiglieri, em 

Benfica, fazendo-se representar pela coordenadora e vários alunos. 

No dia 12 de julho, alunos da UAS foram assistir ao espetáculo de revista "Ó Pá Põe-Te A Pau", 

exibido na Academia de Santo Amaro. 

Por último, no dia 23 de julho, alunos da UAS foram assistir à peça de Teatro “As Tragédias de 

Lorca”, no Auditório Camões, que contou com a participação em cena da Prof.ª Alexandra Marim, 

de Espanhol. 

 

No final do ano letivo 2022/2023, foi aplicado um inquérito de satisfação aos professores e alunos 

da Universidade Alcântara Sénior, através da aplicação “Google Forms”, para avaliar o grau de 

satisfação. O questionário é composto por 12 perguntas, que pretendem avaliar o grau de 

satisfação do público-alvo, referente a determinados itens relacionados com o funcionamento 

geral da Universidade.  
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Apesar da pequena adesão de resposta, por parte do universo da comunidade da UAS (64, em 

250 alunos), os resultados permitem aferir aspetos que consideramos relevantes e que serão 

tidos em conta na organização do próximo ano letivo. Expetamos em ano contíguo aplicarmos o 

mesmo formulário e que este tenha um maior número de adesão.  

Segue abaixo, de forma fidedigna e concreta, os resultados das respostas a cada uma das 

perguntas. 

Relativamente à primeira questão, 85,9% responderam que estão entre o bastante e muito 

satisfeitos com a oferta curricular. 12,5% respondeu que estão satisfeitos e 1,6% respondeu 

pouco satisfeito.  

Quanto ao grau de satisfação com a equipa docente, 89,1% manifestaram que estão bastante e 

muito satisfeitos com a equipa docente, contra 7,8% que responderam que estão satisfeitos e 2 

pessoas pouco satisfeitas.  

No que se refere às condições do funcionamento das aulas, que concerne o estado das salas e 

equipamentos, 29,7% responderam que estão muito satisfeitos, 40,6% bastante satisfeitos, 20,3% 

apenas satisfeitos e 9,4% expressaram insatisfação.  

A maioria (71,9%) dos inquiridos responderam que estão bastante e muito satisfeitos com a 

distribuição do horário das disciplinas, 25% manifesta apenas satisfeitos e 3,1% discordam.  

De acordo com a leitura do gráfico, verifica-se que a grande maioria está bastante e muito 

satisfeito (90,6%) com a oferta do programa cultural e com o Plano de Atividades realizado. 7,8% 

está apenas satisfeito e 1,6% manifesta desagrado.  

Nesta questão, as respostas são quase unânimes, os professores e alunos que responderam ao 

inquérito de satisfação encontram-se agradados com o serviço de acolhimento e atendimento 

geral na UAS. Apenas 3,1% respondeu satisfeito.  

A totalidade dos requerentes manifestaram que estão bastante e muito satisfeitos com a rapidez 

de resposta às questões que são colocadas por diferentes vias (seja email, mensagem ou 

presencial), não tendo havido qualquer respostas nos graus 1, 2 e 3.   

Na oitava pergunta, 93,7% responderam que estão bastante e muito satisfeitos com o modelo de 

organização e de coordenação. 6,3% respondeu que está satisfeito.  

Relativamente à questão relacional entre alunos e professores, maioritariamente (98,5%) revela 

que estão bastante e muito satisfeitos com a relação. Apenas um(a) dos inquiridos respondeu 

satisfeito.   

Comparativamente com o grau de relação entre alunos na Universidade, 35,5% respondeu muito 

satisfeitos, 45,2% bastante satisfeito e 19,4% satisfeito.   
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Em referência ao grau de satisfação geral, 45,3% dos(as) professores(as) e alunos(as) 

responderam muito satisfeitos, 48,4% respondeu bastante satisfeito, 4,7% apenas satisfeito e 

1,6% pouco satisfeito.  

Por fim, na última questão, nas sugestões de melhoria houve inquiridos que referiram: a 

qualidade do equipamento tecnológico que deverá ser mais modernizada; a sobreposição de 

horário em algumas disciplinas, bem como das atividades extra curriculares; deixar de haver fumo 

de tabaco na sala da cave; a inclusão de uma nova disciplina sobre Cinema; conteúdos 

programáticos de informática mais ajustados; mais participação dos alunos nas decisões de 

gestão da universidade; mudança da sala de aula de Cavaquinhos; a duração das disciplinas 

deveria ser menor; e a qualidade das cadeiras da sala da cave.  

Houve outras respostas, a título de testemunho, que referiram: “Já frequentei 2 Universidades 

seniores e não há dúvida que esta é das mais bem organizadas. Os professores são excelentes 

bem como todas as atividades. Lamento que a Cultura tradicional portuguesa não possa ser 

semanal. Mas compreendo a limitação do horário.”, ou “Nada posso acrescentar. Estamos sempre 

a ser surpreendidos com novas invenções”.   

 

 

Atividades gratuitas para a População com mais de 

55 anos residentes na Freguesia 

 

As atividades gratuitas para residentes da freguesia com mais 55 anos, integrados, atualmente, na 

área “Saúde e Vida Ativa”, são o Canto Coral (quintas-feiras, das 11h às 13h), Dança 

Contemporânea (segundas e quartas-feiras, das 14h às 15h) e Tai Chi (terças e quintas-feiras, das 

10h às 11h), as duas últimas já mencionadas na informação escrita do Pelouro do Desporto. 

No dia 11 de julho, o grupo do Tai Chi, à semelhança do ano anterior, participou numa sessão de 

“Banhos de Floresta”, no Centro Interpretativo de Monsanto, promovida pela CML.  
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Desporto 
 

Gabinete de Apoio ao Desporto (GAD) 

O período de julho a setembro de 2023, no que diz respeito à atividade do Gabinete de apoio ao 

Desporto, é marcado pelo balanço dos eventos realizados no âmbito da Romaria de Santo Amaro, 

nomeadamente os Torneios da Romaria. Por ouro lado, este período também se caracteriza pela 

interrupção na atividade desportiva da maioria dos programas que desenvolvemos junto da 

população e também por uma pausa na atividade da maioria dos clubes da freguesia. 

Contudo, no final do mês de julho finalizámos o documento que enquadra a cedência e utilização 

das viaturas por parte dos clubes, com o objetivo de clarificar procedimentos de recolha, entrega 

e utilização das carrinhas, promovendo assim o bom uso de um recurso fundamental para a junta 

e os clubes. 

Por outro lado, foi durante este período que estabelecemos contactos com algumas entidades 

que solicitaram o nosso apoio para o desenvolvimento de projetos que poderão beneficiar a 

comunidade de Alcântara, mas também numa dimensão mais abrangente. 

Assim, continuámos a apoiar a realização de aulas comunitária de Yoga abertas à população de 

Alcântara promovidas pela BEYoga. Desta vez, as aulas foram realizadas na Tapada da Ajuda, 

aproveitando as características únicas daquele local e o bom tempo proporcionado pela época de 

Verão. 

Ainda no âmbito da relação com outras entidades, fomos contactados pela Câmara Municipal de 

Lisboa para participar num projeto piloto de mobilidade escolar, que será desenvolvido na Escola 

EB1 Raul Lino dedicado às oficinas de bicicleta. O projeto consiste em promover momentos 

regulares de oficinas de bicicletas, dentro da escola, abertos à comunidade. O nosso papel será de 

divulgação e participação nas atividades regulares desenvolvidas junto da comunidade. 

Outra das entidades que nos contactou foi a Federação de Desportos de Inverno, que pretendia 

divulgar a modalidade de Curling na nossa freguesia através da realização de atividades abertas à 

população de todas as idades. Nesse sentido, definimos três atividades para a divulgação desta 

modalidade. Um primeiro momento com as crianças das escolas de 1º ciclo da freguesia, 
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nomeadamente com as crianças que frequentam o CAF durante a interrupção letiva de setembro. 

Criámos também um segundo momento para divulgação ao público em geral através de uma 

pista de Curling insuflável que será colocada no jardim de Santo Amaro no dia da feira da 

atividade física e do desporto – 23 de setembro. Nesse mesmo dia será realizado um Torneio no 

Pavilhão Desportivo da Ajuda aberto à população, que será igualmente divulgado por nós. 

Por último, no âmbito dos contactos com outras entidades, fomos contactados pelo Projeto 

Irmandadi di Basketball com o objetivo de contribuir para uma ação de solidariedade através da 

disponibilização de material desportivo usado, para a modalidade de basquetebol, para ser 

distribuído pelas várias entidades que dinamizam a modalidade em Cabo Verde. Foram cedidas 20 

bolas de basquetebol, uma rede de transporte, um conjunto de bolas medicinais e ainda algum 

equipamento eletrónico sem utilização do Pavilhão da Ajuda. 

 

Programa Escola + Desporto 

O Programa Escola + é desenvolvido nas escolas de 1º ciclo da freguesia, de setembro a junho, 

com as turmas do pré-escolar junto das 6 turmas do pré-escolar e conta com a participação de 

mais de 120 crianças entre os 3 e os 6 anos de idade. 

O programa considera várias componentes. A componente principal, a Literacia Física no pré-

escolar (apesentamos abaixo os dados relativos ao mês de Junho), o Yoga na infância e ainda a 

componente Brincar na Natureza. 

. Raul Lino EB1 Santo Amaro 

Mês Nº de aulas 
Nº de participações 

em aula 
Nº de aulas 

Nº de participações em 
aula 

Junho 4 64 12 182 

 

O programa interrompeu a sua atividade no final do mês de junho e retomará a partir do dia 15 

de setembro. Após o final das atividades, entregámos um questionário de avaliação aos pais e 

encarregados de educação e às educadoras com o objetivo de avaliar o seu grau de satisfação 

acerca da qualidade do programa.  

Obtivemos um total de 60 respostas por parte dos pais e 7 respostas por parte da totalidade das 

educadoras envolvidas no programa. O questionário era composto por perguntas de um âmbito 
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mais global sobre o programa e também considerava uma avaliação específica de cada 

componente. Utilizámos uma escala de classificação de 1 a 5 onde os inquiridos podiam assinalar 

a sua resposta com um “x” na opção que melhor correspondia à sua opinião. Abaixo 

apresentamos os resultados mais significativos expressos nas respostas dadas pelos Pais e 

Educadores. 

Avaliação dos Encarregados de Educação (EE): 

- A totalidade dos EE considera importante (21,7%) ou muito importante (78,3%) a existência do 

Programa Escola +. 

- A totalidade dos EE considera as componentes do Programa Escola Mais, Literacia Física e 

Brincar na natureza importantes 

(21% e 20% respetivamente) ou 

muito importantes (79% e 80% 

respetivamente) para o 

crescimento e desenvolvimento 

do seu educando. O Yoga é considerado pela grande maioria dos pais como importante (31%) ou 

muito importante (66%) para o desenvolvimento dos seus educandos.  

- Em relação à perceção dos EE acerca da motivação dos seus filhos para as atividades os 

resultados são os seguintes: 

No que diz respeito à literacia física 98% dos EE diz que aos seus filhos está satisfeito 

(36%) ou muito satisfeito 

(62%) com esta atividade.  

Em relação à Atividade 

Brincar na Natureza 100% 

dos EE diz que os seus 

filhos está satisfeito 

(17%) ou muito satisfeito (83%) com esta atividade. 

No yoga 92% do EE diz que os seus filhos estão satisfeitos (27%) ou muito satisfeitos 

(64%) com esta atividade. 

- A totalidade dos EE considera que o Programa Escola Mais deverá continuar no próximo ano 

letivo sendo que 88% considera muito importante e 12 % considera importante. 
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- A Totalidade do EE está satisfeito (24,6%) ou muito satisfeito (75,4%) com o Programa Escola 

Mais. 

- Abaixo encontramos um quadro com alguns dos comentários ou sugestões dos pais: 

Amei o programa 

Considero estas atividades tão importantes quanto as demais componentes de aprendizagem como um 

complemento que ajuda à interiorização de todo o conhecimento. 

Um programa a dar continuidade para a evolução individual e coletiva das crianças. 

É uma boa iniciativa, ao qual deveria continuar, as crianças mostram muita motivação em relação aos 

exercícios 

Estou muito satisfeita com as evoluções do meu educando e gostaria muito que as atividades 

permanecessem no próximo ano 

As atividades do programa escola + ajudam no bom desenvolvimento global das crianças. O contacto 

com a natureza proporciona aprendizagens e contatos que situações a que as crianças têm pouco acesso 

hoje em dia. 

Continuar a aposta no programa. Melhorar a qualidade e alargar as componentes. 

Sugestão: ter mais sessões nas atividades 

Todas as atividades são super interessantes. Mas a escola na floresta foi a que despertou mais 

entusiasmo. 

A Madalena gostou tanto, que tivemos pena que fosse apenas 1x por semana cada atividade. Devia ser 

mais vezes por semana. 

Estamos muitos satisfeitos com as atividades que o Pedro teve ao longo do ano. Achamos que o Inglês 

pode ser muito importante, mas não perder atividades como as que tiveram. 

Acho que deveriam ser mais dias durante a semana, pois só 1 dia por semana é pouco. 

Ótimo para o desenvolvimento das crianças e dá oportunidade, a quem não tem meios, de ter o seu 

educando a praticar uma atividade. O meu filho vem sempre muito feliz com as atividades. Parabéns! 

As atividades mencionadas foram das que a minha filha partilhou connosco com mais satisfação. Só 

ficou com pena do Yoga acabar tão cedo. Se fizerem mais sessões por ano, ficamos contentes! 

Iniciativas como essa são muito importantes para o desenvolvimento social, psicológico e neurológico! 

Principalmente nessa fase de desenvolvimento infantil. Vida longa para esses programas 

Estou bastante satisfeito com este programa escolar, e o meu educando demonstra-se bastante 

interessado nas atividades. 

Que continuem estes projetos pois são muito importantes no crescimento dos nossos meninos 

Espero que continuem para o ano com estas atividades fazem muita diferença aos meninos. 

Escola Mais é uma boa iniciativa para as crianças, e tem muitas coisas boas 

Acho boa, esta iniciativa por parte da escola 

Nada a apontar. Excelentes atividades e interatividade para as crianças 

Gosto muito das atividades que o programa disponibiliza e gostava de sugerir alguma atividade 

relacionada com a área de ciência, corpo humano, etc... 

Sugestão: ter mais sessões das atividades. 
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Avaliação das Educadoras: 

- A totalidade das Educadoras está muito satisfeita com cada uma das componentes do 

programa; 

- A totalidade das educadoras atribui a classificação máxima numa escala de 1 a 5 na avaliação 

global do programa escola Mais. 

- A totalidade das educadoras considera muito importante que o programa Escola Mais continue 

no próximo ano letivo. 

- Abaixo encontramos um quadro com alguns dos comentários ou sugestões das Educadoras 

acerca do Programa Escola +: 

 

Todas as atividades desenvolvidas no programa foram de extrema importância para a evolução e 

enriquecimento das crianças. A minha sugestão prende-se apenas na durabilidade de algumas 

atividades: Pouco tempo! No entanto, parabéns a todos! 

A atividade de Yoga devia ser anual à semelhança da atividade de Educação Física 

A atividade de Yoga poderia ser anual e manter o Brincar na natureza nos meses da primavera e verão 

É importante este tipo de atividades para o desenvolvimento das crianças. Porém penso que deveria 

haver também atividades não só físicas. Experiências, Inglês, Música, Teatro... 
 

- Abaixo encontramos um quadro com alguns dos comentários ou sugestões das Educadoras 

acerca das aulas de Literacia Física: 

Os Jogos realizados contribuíram em muito para a resistência à frustração! Obrigada! 

As aulas de literacia Física foram muito bem lideradas e adaptadas, pelo professor Mário Correia, ao 

desenvolvimento motor do grupo 

É uma excelente iniciativa para desenvolver a motricidade global nas crianças 

O Professor conquistou-os de início e foi no meu entender um trabalho muito positivo e que todos 

queriam participar. 
 

- Abaixo encontramos um quadro com alguns dos comentários ou sugestões das Educadoras 

acerca das sessões de Brincar na Natureza: 

Um projeto com pernas para a andar durante um ano letivo inteiro! Obrigada pela Experiência! 

Uma excelente iniciativa, um ótimo projeto que considero de grande importância para o 

desenvolvimento das crianças, pelo que devia ter continuidade no próximo ano letivo. 

Uma excelente iniciativa e deveria ter continuidade no próximo ano letivo 

Adoraram e a Ana foi formidável com disponibilidade e simpatia 
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- Abaixo encontramos um quadro com alguns dos comentários ou sugestões das Educadoras 

acerca das sessões de Yoga na Infância: 

Estas aulas foram fundamentais para "amenizar" alguma agitação do grupo mas teria dado muito mais 

resultado se se tivessem prolongado por 2 períodos do ano letivo (2º e 3º) 

As aulas de Yoga foram muito bem dinamizadas pela professora Ana e as crianças foram sempre bons 

recetores 

É uma atividade que devia acontecer durante todo o ano letivo 

Foram aulas muito positivas pois havia momentos em sala que adotavam posturas e respirações 

aprendidas 

 

 

Desporto + 

O Desporto+ é uma área de atuação que tem como objetivo proporcionar o acesso à prática 

desportiva diária e regular à população de Alcântara. Durante este trimestre a maioria dos 

programas são interrompidos no mês de agosto levando a que a informação acerca dos mesmos 

seja relativa ao final de junho e ao mês de julho. 

- Escola de Ciclismo de Alcântara 

A Escola de Ciclismo de Alcântara pretende garantir que todos os alunos das escolas públicas de 

1º ciclo de Alcântara aprendam a andar de bicicleta. O 3º e último turno deste programa realizou-

se durante os meses de maio e junho com um total de 21 alunos, abaixo apresentamos os dados 

relativos a esta atividade desde o início do ano: 

 

Raul Lino EB1 Santo Amaro 

Turno 
Nº de 
aulas 

Nº de 
Alunos 

Nº de 
participações 

em aula 

% de 
Alunos 

com 
Sucesso 

Nº de 
aulas 

Nº de 
Alunos 

Nº de 
participações 

em aula 

% de 
Alunos 

com 
Sucesso 

4º Ano 6 8 38 100 6 8 42 87,5 

3º Ano 6 10 49 100 7 12 66 91,7 

2º Ano 6 8 35 87,50 6 13 59 100 

TOTAL 18 26 122 96,15 19 33 167 93,94 
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A Escola de Ciclismo de Alcântara reiniciará em novembro com o 1º turno, no entanto, durante a 

Semana Europeia do Desporto serão realizadas as aulas de avaliação com todas as turmas de 1º 

ciclo com o objetivo de detetar os alunos que ainda não sabem andar de bicicleta.  

- Alcântara Ativa 

O Programa Alcântara Ativa proporciona aulas de Yoga, Pilates e Zumba à população da freguesia 

com o objetivo de garantir uma oferta de atividade física na área da saúde e do bem-estar. 

Abaixo seguem os dados relativos à participação e inscrições dos alunos destas aulas nos meses 

de maio, junho e julho. (os dados anteriores de maio estavam incompletos). 

Mês 

PILATES YOGA ZUMBA 
TOTAL 

ALUNOS nº 
alunos 
ativos 

nº de 
aulas 

Participações 
em aula 

nº de 
alunos 
ativos 

nº de 
aulas 

Participações 
em aula 

nº de 
alunos 
ativos 

nº de 
aulas 

Participações 
em aula 

Maio 44 15 193 47 11* 160* 14 5 39 105 

Junho 42 13 184 38 14 140 11 5 19 91 

Julho 38 15 213 26 15 108 4 4 25 68 

*dados até 22 de maio 

 

- Alcântara Saúde e Vida Ativa 

As atividades que estão a ser desenvolvidas nesta área de atuação têm um caracter gratuito e são 

dirigidas à população sénior da freguesia. Nesse sentido apresentamos abaixo o trabalho 

desenvolvido:  

Dança e Tai-Chi 

A dança e o Tai-chi são duas atividades regulares desenvolvidas no âmbito deste programa que 

promovem o envelhecimento ativo e saudável da população sénior da freguesia e decorrem duas 

vezes por semana (cada uma delas) no Salão da junta de freguesia. Abaixo segue o quadro com a 

informação relativa ao número de inscritos e presenças na Modalidade de Tai-chi. O número 

reduzido de aulas deve-se ao fato de a professora Cristina se encontrar de baixa devido a uma 

intervenção cirúrgica: 
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Mês 
Tai-chi 

nº alunos nº de aulas 
Participações 

em aula 

Junho 32 7 75 

Julho 32 8 62 

 

Futebol a Andar 

Durante este trimestre do ano, a nova disciplina na Universidade de Alcântara Sénior, o Futebol a 

andar, continuou a crescer e já contamos com um número de alunos significativo. Neste 

momento, contamos com um grupo de aproximadamente 11 jogadores, havendo sempre espaço 

para crescer, que é o que perspetivamos. 

Durante este trimestre tivemos um treino aberto durante o período da Romaria, na tentativa de 

atrair mais participantes, mas chegámos à conclusão que essa estratégia poderá não ser a mais 

adequada para atingir o objetivo que queremos. Como neste trimestre a Universidade Sénior teve 

a sua pausa letiva, aproveitámos também para refletir durante esse período e perceber como 

poderíamos atrair mais atletas para a equipa. 

Um bom indicador do desenvolvimento da modalidade foi o facto de haver continuidade com 

assiduidade dos dois treinos por semana. 

Andebol a Andar 

O Andebol a Andar interrompeu a sua atividade no dia 2 de julho com um encontro entre todos os 

participantes desta modalidade num jogo de demonstração no Pavilhão da Ajuda, no âmbito da 

Romaria de Santo Amaro. O grupo conta com 15 praticantes e o evento teve a participação de 13 

destes praticantes, que num ambiente saudável e de grande convívio disputaram um jogo onde o 

resultado final foi o menos importante. 

A atividade retoma em setembro com os treinos a realizarem-se no Pavilhão da Ajuda à 4ª feira 

das 19h30 às 20h30. 
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- Community Clubs 4 Her (CC4HER) 

Na parte final do último trimestre do ano de 2022 e no início de 2023, demos início ao projeto 

CC4Her do programa Erasmus +. Este projeto europeu tem como grande objetivo promover os 

benefícios da inclusão social e da prática desportiva para mulheres sedentárias de zonas da 

comunidade mais desfavorecidas.  

Esta promoção é feita através da ajuda a clubes locais e associações para desenvolverem 

atividades e programas que sigam as vertentes da inclusão, saúde e educação desportiva. 

O projeto tem a duração de 16 meses e é composto por 3 grandes fases: fase de preparação, fase 

de implementação e uma fase final que se baseia no acompanhamento e seguimento de todo o 

processo. Os nossos parceiros vão ser a Deporte para la educácion y la salud (Espanha), a L`Orma 

(Itália), o Clube Desportiva da Escola Secundária Miguel Torga (Portugal) e a CFS JPM Burriana 

(Espanha). Durante este trimestre, decorreu a primeira reunião presencial do projeto em Madrid. 

Na consequência dessa reunião, demos o pontapé de saída para a próxima fase.  

Esta fase envolve a organização do primeiro workshop e a logística da próxima reunião presencial 

em Milão. O workshop vai acontecer em outubro em parceria com o Clube Desportivo da Escola 

Secundária Miguel Torga. A reunião presencial em Milão, organizada pela L’ORMA, será entre os 

dias 7 e 10 de dezembro. 

.- Community Champions League (CCL) 

Deu-se continuidade ao projeto “Community Champions League”. Este projeto é desenvolvido 

pela Fundação Benfica, em parceria com a Gebalis, que começou no passado dia 5 de novembro e 

que, além da vertente desportiva, tem também objetivos na área social, o que o torna diferente 

dos comuns torneios de futebol de 5.  

Alcântara durante o período que decorreu até ao primeiro trimestre deste ano, já se apurou para 

a fase final de campeão, sendo que o que é importante destacar é a obtenção da pontuação 

máxima em todas as Contribuições Comunitárias (4) realizadas na primeira fase. É necessário aqui 

destacar as entidades parceiras que nos deram uma ajuda essencial: Projeto Alkantara, Clube 

Desportivo Santo António de Lisboa, Gebalis, Santa Casa da Misericórdia de Lisboa e Bens Doados. 
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Durante o segundo trimestre de 2023 foram realizadas 4 jornadas da fase final de campeão, nas 

quais foram incluídos todos os jogadores e membros a equipa técnica. Em termos de treinos, para 

além da exemplar assiduidade dos jovens inscritos na nossa equipa, contámos sempre com outros 

jovens do bairro que vêm nos nossos treinos mais uma oportunidade de praticar o desporto que 

mais gostam e de se divertirem. 

Até ao mês de julho terminaram as restantes Ações Comunitárias e jornadas. Com o término do 

primeiro ano deste projeto, podemos fazer um balanço muito positivo. Em relação às Ações 

Comunitárias, obtivemos a pontuação máxima em todas. Este desempenho comunitário levou-

nos a terminar em 2º lugar na tabela classificativa.  

Chegamos à conclusão que na parte principal do projeto tivemos um desempenho exemplar e 

que na parte desportiva, que fica para segundo plano, existe lugar para algumas melhorias. 

 

Torneios e Eventos 

- Torneios da Romaria 

Durante a realização da Romaria de Santo amaro de 27 de junho a 2 de julho considerámos a 

realização de um conjunto de atividades desportivas com o objetivo de promover a prática 

desportiva junto da população, mas também de divulgar as atividades existentes na freguesia. 

Nesse sentido, apresentamos abaixo um balanço das atividades que realizámos durante este 

período alargado de atividades, começando pelos Torneios da romaria:  

 

TORNEIOS DA ROMARIA 

Atividade Local 
Nº 

participantes 
Aspetos positivos Aspetos a melhorar 

Torneio de 

Ténis de Mesa 

Pavilhão 

Desportivo 

da Ajuda 

60 

Participantes 

- Boa adesão de participantes; 
- Adesão de número significativo de 
praticantes com idade sénior 
- Organização do BHFC foi 
excelente 
- Mesa de experimentação para 
participantes das escolas; 
- Participação de 6 escalões etários 

- Nº de participantes das 
escolas de alcântara; 
- Baixo nº de participantes 
da freguesia; 
- Pouca cobertura com 
imagens; 
- Necessárias mais pessoas 
na organização do evento; 
- Atrasos no horário do 
quadro competitivo dos 
seniores B. 
- Necessárias mais mesas 
(10) 
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Torneio de 

Xadrez 
Salão JFA 

70 

Participantes 

- Excelente colaboração da 
federação de xadrez; 
- Boa adesão de participantes;  
- Realização de 3 escalões no 
torneio 
- Participação de alunos das Escolas 
de Alcântara 

- Pouca participação de 
participantes da freguesia 
- Divulgação junto das 
escolas da freguesia 
- Espaço de experimentação 
- Utilização do wi-fi da junta 
para divulgação de 
resultados 

Torneio de 

Snooker 
Promotora 

8 

Participantes 

- Abertura da coletividade para a 
realização do torneio; 
- Jogadores com e sem experiência; 
Ambiente muito positivo durante o 
evento 

- Maior e melhor divulgação 
- Pouca participação externa 
à JFA; 
 

Torneio de 

Matraquilhos 

Academia de 

Santo Amaro 

24 

Participantes 

(12 equipas) 

- Abertura da coletividade para a 
realização do torneio;  
- Participação de jogadores com e 
sem experiência, varias idades; 
- Contacto com Associação de 
Matraquilhos para eventos futuros; 
- Excelente ambiente na 
coletividade 

- Maior e melhor divulgação   

- Quadro competitivo curto. 

Torneio de 

Futsal 

Pavilhão 

Desportivo 

da Ajuda 

Aprox. 

90 

Participantes  

(8 equipas) 

- Boa adesão dos Clubes e 
Associações da Freguesia; 
- Aumento do número de 
participantes e equipas em relação 
ao ano anterior; 
- Contratação de árbitro de mesa e 
de campo. 

- Mais uma pessoa na 

organização para apoio na 

logística durante e no final do 

torneio. 

 

Ainda em relação à atividade desportiva desenvolvida durante a Romaria de Santo Amaro, foram 

realizadas aulas abertas à população do Programa Alcântara Ativa e Alcântara Saúde e Vida Ativa. 

Este último programa disponibilizará ainda, duas sessões abertas à população nas modalidades de 

futebol a andar e andebol a andar. No quadro abaixo encontramos o balanço das atividades 

realizadas: 

Aulas Abertas – Alcântara Ativa e Alcântara Saúde e Vida Ativa 

Atividade Local Nº participantes Aspetos positivos Aspetos a melhorar 

Zumba 
Capela de 

Santo Amaro 
12 Participantes 

- Adesão de quase todos os 
alunos da Zumba da JFA; 
- Horário da aula; 
- Ambiente positivo da aula; 

- Pouca participação fora dos 
alunos da Zumba 
- Faltou anunciar a aula na 
abertura da romaria; 
- Maior e melhor divulgação 
das aulas abertas; 
- Colocar música na capela, 
10 a 15 minutos antes para 
comunicar o evento na 
Capela; 

Yoga ISA 18 Participantes 

- Local de realização da aula é 
excelente. 
- Balanço muito positivo dos 
participantes; 
- Horário da aula; 

- Pouca participação fora dos 
alunos do Yoga; 
- Maior e melhor divulgação 
das aulas abertas; 

Pilates ISA 25 Participantes 

- Local de realização da aula é 
excelente; 
Balanço muito positivo dos 
participantes; 
Horário da aula; 
Participação massiva dos alunos 
da modalidade de Pilates; 

- Pouca participação fora dos 
alunos do Pilates; 
- Maior e melhor divulgação 
das aulas abertas; 
- Mais tapetes disponíveis 
para a aula; 
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Ginástica Sénior 
Capela de 

Santo Amaro 
10 Participantes 

- Ambiente da aula e dinâmica 
do Prof. 

- Pouca participação fora dos 
alunos da Ginástica Sénior. 
- Faltou anunciar a aula na 
abertura da romaria; 
- Maior e melhor divulgação 
das aulas abertas; 
- Colocar música na capela, 

10 a 15 minutos antes para 

comunicar o evento na 

Capela; 

Tai-chi 
Capela de 

Santo Amaro 
10 Participantes 

- Participação de alunos externos 
na aula. 
- Bastante público a assistir à 
aula. 
- Ambiente da aula muito 
positivo. 

- Coincidência com 

programação no Palco 

Principal para seniores (AL 

Cante e Coro); 

- Maior e melhor divulgação 

das aulas abertas; 

Treino Aberto – Modalidades Saúde e Vida Ativa 

Futebol a Andar 

Pavilhão 

Desportivo 

da Ajuda 

9 Participantes 

- Ambiente da atividade muito 
positivo; 
- Balanço positivo dos 
participantes; 
- Lanche e águas 

- Pouca participação externa; 
- Horário e dia da atividade; 
- Evento aberto ou torneio 
com equipa convidada??? 
- Calor 

Andebol a 

Andar 

Pavilhão 

Desportivo 

da Ajuda 

13 Participantes 

- Ambiente da atividade; 

- Balanço positivo dos 
participantes; 
- Distribuição de águas; 
- Assistência nas bancadas do 
Pav. 

- Sem participação externa; 
- Horário e dia da atividade; 
- Evento aberto ou torneio 
com equipa convidada??? 
- Calor 

 

- Semana Europeia do Desporto 

Durante o mês de setembro irá acontecer a Semana Europeia do Desporto e a Junta de Alcântara 

irá associar-se a este programa através da realização de alguns eventos. Estas atividades 

pretendem assinalar o arranque da época desportiva ao mesmo tempo que beneficiam de uma 

plataforma internacional de divulgação das nossas atividades. 

Iremos associar-nos à Câmara Municipal de Lisboa na divulgação e participação em algumas 

atividades, assim como iremos realizar algumas atividades internas com o objetivo de promover a 

atividade física e do desporto junto da nossa população. 

Abaixo encontra-se o quadro com a proposta de atividades a realizar neste âmbito 

SEMANA EUROPEIA DO DESPORTO 

DATA e HORA ATIVIDADE LOCAL 
DESCRIÇÃO DA 

ATIVIDADE 
TEMÁTICA CML e JFA 

23/SET 

Sábado 

(manhã) 

Feira do 

Desporto 

Jardim de Santo 

Amaro 

- Realização de uma feira 
temática do desporto com 
aulas abertas (Zumba e Tai-
chi);  
- Stands para os clubes da 
freguesia divulgarem as suas 
modalidades;  
- Atividades permanentes 

Dia do Fitness 
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durante a feira (bicicletas e 
Floorcurling);  
- Stand JFA com divulgação 
de atividades; 

25/SET 

2ª Feira 

(todo o dia) 

Pausas Ativas 

no trabalho 
JFA 

Realização de pausas ativas 
no trabalho com o staff da 

Junta ao longo do dia; 
Pequenos momentos de 5 a 

10 min. Promovendo a 
prática de atividade física e o 

combate ao sedentarismo 

Dia do Desporto no 
Trabalho 

27/SET 

4ª Feira 

(a definir) 

Participação 

em Atividade 

CML 

A definir 
A definir 

Dia do Desporto Sénior 

28/SET 

5ª Feira 

(a definir) 

Participação 

em Atividade 

CML 

A definir A definir Dia do Associativismo 

29/SET 

6ª Feira 

(todo o dia) 

Atividade na 

Escola dos 

clubes da 

Alcântara 

Escolas de 1º 

ciclo de 

Alcântara 

A definir com escolas e 
clubes 

Dia do Desporto na Escola 

25 a 28 de SET 

2ª a 5ª feira 

(todo o dia) 

Ciclismo 

Escolas de 1º 

ciclo de 

Alcântara 

- Realização de aulas de 
ciclismo com todas as turmas 
de 1º ciclo do 2º ao 4º ano. 

Escola de ciclismo da JFA 

 

- Atividades Desportivas no âmbito do AAAF/CAF – Interrupção 

letiva 

A realização de atividades desportivas no âmbito das Interrupções letivas representa um trabalho 

de cooperação com o departamento de Educação da Junta de Freguesia e um compromisso de 

promoção da prática de atividade física e desportiva junto destas crianças, num ambiente 

descontraído e divertido que visa incutir o gosto pela prática desportiva e relembrar a 

importância da mesma. Neste sentido, realizámos no mês de julho e iremos realizar no mês de 

setembro um conjunto de atividades para os alunos do 1º ciclo nas modalidades de Andebol, 

Futebol, Ciclismo, enquanto as crianças do pré-escolar realizaram jogos pré desportivos e algumas 

brincadeiras com material de jogos tradicionais. 

Esta atividade conta com a colaboração dos monitores do CAF que ajudam a enquadrar algumas 

das atividades ou jogos propostos.  
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Oferta Desportiva – Entidades Parceiras e JFA 

O GAD estabelece ainda um conjunto de relações com outras entidades com quem desenvolve ou 

apoia a realização de variadas iniciativas. Umas que estão definidas ao nível do plano anual de 

atividades e outras que foram sendo solicitadas ao longo destes meses: 

Continuamos a apoiar o Programa + 55 que é desenvolvido na nossa freguesia e promovido pelo 

CCR CCR em parceria com a CML. O Programa decorre em Alcântara com 3 grupos, envolvendo 

aproximadamente 30 pessoas com uma periodicidade de duas vezes por semana. As aulas apenas 

decorreram até ao final de junho e apenas irão retomar em outubro. 

Após a celebração do protocolo do Centro de Marcha e Corrida de Alcântara com a Associação 

Trilhos do Costume. Encontramo-nos agora em fase de implementação do projeto, através do 

apoio à candidatura a este programa da Federação Portuguesa de Atletismo. Temos participado 

em reuniões com as entidades responsáveis pela operacionalização do programa com o objetivo 

de identificar a melhor forma de iniciar este programa junto da população. 
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Conhecimento e Formação 

Este eixo de atuação é transversal a todas as áreas de atuação do GAD, no entanto, há um 

conjunto de objetivos desenvolvidas neste âmbito que se concretizam nas seguintes atividades: 

- Estudo sobre hábitos desportivos dos alunos de 1º ciclo das 

escolas públicas de Alcântara 

Realizámos no 1º trimestre um estudo sobre hábitos desportivos da população escolar de 1º 

ciclo em Alcântara. Este estudo foi realizado em parceria com a Escola Secundária Fonseca de 

Benevides, no âmbito da Prova de aptidão profissional do aluno que está a estagiar connosco. 

Contudo, apesar de obtermos alguns resultados aquando a recolha dos questionários, optámos 

por realizar este mês de Agosto uma análise mais aprofundada dos dados que estavam na nossa 

posse de forma a comunicar aos clubes e às escolas os resultados deste estudo, para que estes 

pudessem tomar decisões informadas e responder às necessidades que foram levantadas com 

esta informação. 

Assim, o questionário possuía aproximadamente 10 perguntas que estavam divididas segundo os 

seguintes temas: 

- Prática desportiva fora do contexto escolar (clube associação, etc.); 

 - Prática de atividade física espontânea (com os pais ou amigos); 

 - Prática desportiva na Escola. 

Obtivemos um total de 236 respostas das crianças do 1º ao 4º ano. Abaixo encontramos os dados 

mais significativos recolhidos do estudo: 

Prática desportiva fora do contexto escolar (clube associação, etc) 

- 58% Dos alunos pratica desporto fora do contexto escolar (clube ou associação, etc.); 

- A maior % de alunos que pratica desporto fora da escola quando analisamos os dados 

por ano de escolaridade, é o 3º ano com 73,77% dos alunos. No entanto, a menor 

percentagem é no 4º ano com apenas 40,58% de praticantes; 

- Quando analisamos os dados por género, há mais rapazes a praticar que as raparigas, 

sendo a diferença mais acentuada nos nove e 10 anos de idade onde a diferença é de 

20%. 
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- As modalidades mais praticadas são a Natação (45,6%) e o Futebol (27,9%), num total de 23 

modalidades desportivas; 

- Na EB1 Santo Amaro são praticadas 17 modalidades diferentes, enquanto na EB1 Raul 

apenas se praticam 11 modalidades; 

- No que diz respeito à distribuição das modalidades considerando o género, a modalidade 

de eleição dos rapazes é o futebol (39,36%), enquanto as raparigas preferem a Natação 

(48,05%). 

- O motivo que leva as crianças a praticar desporto é porque é divertido. Quando analisamos 

todas as variáveis (género, idade e Escola) esta é a primeira razão apresentada pelas crianças. 

- Das crianças que não praticam desporto fora da escola num clube ou coletividade a principal 

razão apresentada é a falta de tempo (35,5%). 

- 87,20% das crianças que não praticam, gostavam de vir a praticar no futuro. 

- A modalidade que as crianças gostariam de praticar depois da escola com professor é o 

Futebol, no entanto, nas raparigas, apenas aparece no 3º lugar, sendo a Natação e a 

Dança as modalidades favoritas para vir a praticar  

Prática de atividade física espontânea (com os pais ou amigos) 

- 66,4% Dos alunos de 1º ciclo que responderam ao questionário praticam desporto de forma 

espontânea com os amigos ou os pais fora do horário escolar. 

- Jogar Futebol (20,42%) e andar de bicicleta (20,12%) são as atividades favoritas das crianças 

quando praticam desporto de forma espontânea. No entanto, nas raparigas as atividades 

favoritas são andar de bicicleta em 1º lugar e andar de patins em 2º lugar; 

Prática desportiva na Escola 

- Entre as atividades praticadas na escola (Natação, AEC’s, Judo e Educação Física), a Natação é a 

atividade que os alunos mais gostam de praticar na escola com um professor.  

- Na EB1 Santo Amaro, o 1º lugar da Natação (33,54%) é seguido de muito perto pelas AEC com 

30,43% das respostas, enquanto nas restantes variáveis a natação encontra-se sempre bem 

destacada apresentando sempre mais do dobro das preferências.  

- Na EB1 Raul Lino o Judo (20%), aparece em 2º lugar à frente das AEC (11,33%).  
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- Quando perguntamos quais as atividades que as crianças gostariam de praticar, o Futebol e a 

Dança são as atividades que as crianças mais gostariam de praticar na escola com professor. 

- Nos rapazes o Futebol destaca-se, sendo o Karaté a 2ª opção e a Natação a 3ª, enquanto nas 

raparigas a Dança aparece em 1º lugar, a Ginástica em 2º lugar e o Andebol em 3º. 

- Na EB1 Santo Amaro o Futebol, o Basquetebol e o Andebol recolhem a preferência dos alunos, 

enquanto na EB1 Raul Lino o Futebol continua em primeiro lugar mas a Natação e a Dança 

aparecem nas posições seguintes. 

Prática desportiva na escola promovida pela Junta de Freguesia de Alcântara  – 1º ciclo 

Escola de Ciclismo: 

- 87,5% Dos alunos que frequentam a Escola de Ciclismo da JF Alcântara referem que gostam 

(15%) ou gostam muito (72,5%) da atividade. 

- 91,67% Dos alunos da EB1 Raul Lino gostam (12,5%) ou gostam muito (79,17%) da Escola de 

ciclismo da JFA. Enquanto na EB1 Santo amaro são 92,86% dos alunos a referirem que gostam ou 

gostam muito da atividade na escola de ciclismo 

Atividade Desportiva CAF: 

- 84,7% Dos alunos que frequentam as Atividades desportivas do CAF referem que gostam 

(13,26%) ou gostam muito (71,42%) da atividade. 

- 77,5% Dos Alunos da EB1 Raul Lino que frequentam as atividades do CAF gostam (17,50%) ou 

gostam muito (60%) das atividades; enquanto na EB1 Santo Amaro são 89,66%, os alunos que 

gostam (10,34%) ou gostam muito (79,31%). 
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Caracterização dos hábitos de prática desportiva de acordo com o tipo de prática  

 

 

 

 

 

Nos gráficos acima encontramos as diferenças nos hábitos de prática dos alunos de 1º ciclo de 

Alcântara de acordo com o tipo de prática e as variáveis Escola e Género. 

Destacamos os seguintes dados:   

- 20,51% Dos alunos da EB1 Raul Lino não praticam qualquer desporto para além das atividades 

proporcionadas pela escola; 

- 18,35% Das raparigas não pratica qualquer desporto para além das atividades proporcionadas 

pela escola;  

- Estágio Profissional de Apoio à Gestão Desportiva da Escola 

Secundária Fonseca Benevides (ESFB) 

Durante estes meses, os estagiários acompanhados por nós no âmbito do Curso Profissional de 

Apoio à Gestão desportiva da ESFB desempenharam um conjunto de funções, de uma forma 

bastante positiva, no apoio às atividades desenvolvidas pelo Gabinete do Desporto. 

- Apoio às aulas do Programam Escola +; 

- Apoio à Escola de Ciclismo; 

- Apoio às Atividades do CAF (Interrupção letiva e atividade desportiva regular); 

- Apoio aos Torneios da Romaria; 

- Distribuição do Guia do Desporto para adultos pelos parceiros do Cartão Alcântara na Freguesia; 
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No final do mês de julho procedemos à respetiva avaliação dos alunos em conjunto com o 

orientador de estágio da ESFB de forma a concluir este processo de formação para os alunos 

envolvidos. 

 

Informação e Comunicação 

Este eixo de intervenção é transversal a todos os eixos anteriores e integra-os com o objetivo de 

comunicar a visão que a Junta de Freguesia de Alcântara tem na área do desporto em construir 

uma comunidade mais ativa, mais saudável e mais feliz. 

A comunicação é igualmente uma das principais ferramentas de promoção da importância da 

prática de atividade física e desporto e como tal, foi desenvolvido um conjunto de atividades com 

o objetivo de promover o desporto não só no âmbito dos programas da Junta de Freguesia de 

Alcântara como também das atividades dos clubes da freguesia:  

- Promoção das Atividades e Programas da Junta de freguesia de 

Alcântara 

- Realizámos no âmbito da Romaria de Santo Amaro uma cerimónia de entrega de prémios aos 

participantes dos nossos programas de Saude e Vida Ativa, com o objetivo de reconhecer a 

importância da prática de atividade física e desportiva no âmbito do envelhecimento ativo e 

saudável, nomeadamente, no que diz respeito à prática de modalidades que promovam o 

convívio e a socialização. 

O Andebol a Andar e o Futebol a Andar são modalidades 

coletivas que consideram um modelo competitivo que 

estimula a participação, a vontade de praticar e de melhorar 

as competências associadas ao jogo e por outro lado, estas 

modalidades são muito recentes no panorama desportivo 

nacional e os seus praticantes merecem um reconhecimento especial através de placas com a 

distinção “Saúde e Vida Ativa através do desporto”. 

- Ainda no âmbito da promoção das atividades da JFA, realizámos um conjunto de publicações nas 

redes sociais com o objetivo de divulgar o trabalho da junta através dos seus programas 

desportivos. Publicámos informação sobre os seguintes temas: 

- Resultados do Questionário Programa Escola Mais; 
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- Comunicação Escola de Ciclismo; 

- Torneios da Romaria – Futsal, Xadrez, Ténis de Mesa, Snooker e Matraquilhos. 

 

- Promoção da Atividade dos clubes de Alcântara –  

SOMOS ALCANTARA 

- Realizámos os Prémios de Mérito Desportivo e Associativo na freguesia de Alcântara com o 

objetivo de promover e reconhecer o trabalho desenvolvido pelos clubes em prol do desporto na 

freguesia. Estes prémios têm como objetivo 

homenagear as pessoas que se destacaram dentro dos 

clubes durante a época desportiva. Assim, foi realizada 

uma cerimónia relativa à época 2022-23 durante a 

Romaria de Santo Amaro para entrega dos referidos 

prémios que contou com a participação de 15 clubes e 

coletividades da freguesia tendo sido destacado um ou dois elementos, escolhidos pelo próprio 

clube. 

- Com o objetivo de divulgar e reconhecer o mérito desportivo dos clubes de Alcântara que 

atingiram resultados desportivos significativos alcançados durante a época de 2022-23, 

distribuímos pela população balões personalizados com as conquistas dos clubes. 

Desta forma celebrámos a obtenção de resultados desportivos qsignificativos que dignificam 

Alcântara e reforçam a identidade e o sentido de pertença da população. 

No âmbito da campanha #SOMOSALCANTARA, realizámos um conjunto de publicações através 

das redes sociais da junta de freguesia, que têm como objetivo destacar o trabalho desenvolvido 

pelos clubes e coletividades de Alcântara não só no que diz respeito aos resultados desportivos, 

mas também no trabalho desenvolvido junto da comunidade na promoção da prática desportiva. 

Publicámos informação acerca dos clubes de Alcântara que possuem atividade desportiva regular: 

- Atlético Clube de Portugal; Núcleo do Sporting de Alcântara; Clube desportivo 3XS; CCR 

CCR; Clube Desportivo Santo António; Boa Hora FC; Ferroviário Clube de Portugal; Esfera 

Andebol Masters; Associação Naval de Lisboa; Agronomia Rugby; Clube de Natação e 

Triatlo de Lisboa. 
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Juventude 
Durante este trimestre, foi feito um calendário para início da operacionalização do plano definido 

com os dados obtidos até à data. Espera-se que o plano comece a ser aplicado durante o próximo 

trimestre. 

 

Apoio ao Movimento Associativo Juvenil 

Durante este trimestre continuámos a fomentar a relação com a principal associação juvenil da 

freguesia, a Associação de Estudantes do Instituto Superior de Agronomia.  

Para além do contacto constante, na procura de possíveis parcerias para eventos, foi realizada 

uma reunião com o objetivo de preparar uma possível rede de voluntariado de apoio ao domicílio, 

aos fregueses mais necessitados. Este é um projeto que esperamos começar a desenvolver no 

próximo trimestre, em parceria também com o departamento de Ação Social. 

Também em parceria com a Associação de Estudantes do Instituto Superior de Agronomia está a 

ser perspetivado um workshop feito com o objetivo de ajudar os jovens a iniciar a sua vida 

financeira, ou seja, sobre temas como IRS, IVA, Recibos Verdes, etc. 

Durante este último trimestre foi também constituída uma associação de jovens no Bairro do 

Cabrinha “Associação Juntos pela Mudança – AJPM” e iniciámos o processo de parceria com esta 

nova associação. 
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Piscina Municipal do Alvito 
 

No decorrer do presente trimestre demos continuidade ao trabalho desenvolvido na 

diversificação da oferta de atividades e horários de modo a responder à procura e necessidades 

por parte dos nossos utentes. 

Visamos contribuir para a melhoria da qualidade de vida da população, servir os cidadãos ao nível 

de atividades lúdicas e desportivas, proporcionando igualmente atividades de ensino, de lazer e 

de ocupação de tempos livres. 

Continuámos a fazer um enorme esforço e dedicação para que haja um crescimento significativo 

relativamente aos inscritos nas atividades da piscina, que será superior se acrescentarmos os 

atletas inscritos na competição (CNATRIL). 

Podemos analisar na tabela abaixo que o resultado à data do mês de setembro conta com 1200 

utentes inscritos. 

 2019 2022 2023 

Meses 
Nº de 

Utentes 
Nº de 

Utentes 
Nº de 

Utentes 

julho 651 899 1500 

setembro 943 1245 1200 

 

Nos meses de julho e agosto estivemos a preparar a próxima época desportiva 2023/2024 com a 

elaboração do Plano de Água, atribuição dos professores às respetivas turmas, muita divulgação 

nas redes sociais, distribuição de flyers e aulas abertas de forma a divulgar as diversas 

modalidades. 

Durante o mês de agosto procurámos criar as melhores condições de funcionamento das 

instalações para permitir uma ainda melhor prática desportiva com algumas intervenções 

realizadas nomeadamente nos Balneários, Cais de Piscina e Ginásio. 

Os períodos de encerramento da piscina ao publico são imprescindíveis e destinados a sempre 

cuidada Limpeza Geral da Piscina. 
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No mês de setembro realizámos uma divulgação/abordagem junto das Escolas da área de ação da 

nossa Junta de Freguesia, afim das mesmas continuarem cada vez mais, a frequentar a Piscina 

Municipal do Alvito nas suas atividades extracurriculares 

 

Programa de Apoio à Educação Física Curricular 

O programa de apoio à Educação Física promovido pela Câmara de Lisboa continuará a 

desenvolver-se na Piscina Municipal do Alvito. 

A Junta de Freguesia de Alcântara através da Piscina Municipal do Alvito tem um enorme orgulho 

e satisfação em colaborar com o Programa de Apoio à Educação Física Curricular, programa 

destinado aos alunos do 1.º ciclo das Escolas da rede pública. A Piscina Municipal do Alvito acolhe 

através deste programa as Escolas da Junta Freguesia de Alcântara, como a Escola Básica 

Alexandre Herculano, Escola Básica Raúl Lino e a Escola Básica Santo Amaro com uma frequência 

de 3 vezes por semana (segunda, quarta e sexta) das 9h30 às 12h30 com uma participação diária 

de 200 alunos. 

 

Programa Clubes de Mar 

A Piscina Municipal do Alvito continuará a desenvolver o Programa “Clube do Mar” promovido 

pela Câmara de Lisboa, onde os alunos do 2º, 3º Ciclo e Secundário realizam testes de avaliação 

dos requisitos exigidos para a inscrição no programa. 

 

Entidades que usufruem da Instalação 

A Piscina Municipal do Alvito proporciona através de atividades lúdicas, desportivas de ensino, de 

lazer e de ocupação de tempos livres contribuindo desta forma para a melhoria da qualidade de 

vida da população. Sendo utilizada por diversas entidades para a realização das suas atividades 

desportivas, muitas delas da freguesia de Alcântara, como, o Centro de Formação Desportiva, 

Escola Francisco Arruda, Escola Secundária Francisco Benevides, Colégio Avé-Maria, Beloquitas, 

Promotora, Escola Superior da Cruz Vermelha, CEFAD, Instituto Superior de Ciências Policiais e 

Segurança Interna e diversas instituições como a APPACDM, ARIA, Associação Vida Autónoma e 

Crinabel. 
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Recursos Humanos 
 

Os recursos humanos continuam a garantir todas as respostas às solicitações dos 

trabalhadores em matéria de recursos humanos e vencimentos, de acordo com a 

legislação em vigor. 

Continuaram a ser ministradas várias ações de formação online (Webinar), sobre 

softwares/aplicações informáticas utilizadas nesta autarquia nas áreas dos recursos 

humanos, contabilidade e secretaria. 

Alguns trabalhadores desta Autarquia participaram na formação “identificação Digital”, 

ministrados pela AMA- Agência para a Modernização Administrativa, IP. 

Procedeu-se à atualização do mapa de efetivos, pelo que à data da presente informação 

escrita a Junta de Freguesia contava com 67 efetivos, com contrato de trabalho em 

funções públicas por tempo indeterminado alocados à Ação Social, Piscina, Espaço 

Cidadão, Mercado, Desporto, Educação, Administração Geral e Higiene Urbana.  

 
 

Nº de trabalhadores pelos diferentes serviços da Junta de Freguesia: 
 

23

23

7

5

2

2

3

2

Higiene Urbana

Administração Geral

Educação

Desporto

Mercado

Espaço Cidadão

Piscina

Ação Social

 
 
 

No que concerne à distribuição de profissionais por carreira, continua a evidenciar-se no gráfico 

seguinte que o maior peso se verifica na carreira/categoria de assistente operacional. 
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N.º de trabalhadores por grupo profissional 
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Cultura e Eventos 
 

Foi dada continuidade à realização de passeios, feiras de artesanato, fumeiro, moda/tendências, 

exposições, concertos, visitas guiadas, palestras, momentos dedicados à história, promoção de 

iniciativas de cariz social e de cidadania, entre tantos outros. 

Grande parte destes eventos são promovidos pelo gabinete de comunicação, eventos e cultura. 

Mas existem muitos outros que são resultado da parceria dos vários pelouros e departamentos da 

Junta de Freguesia.  

Apresentamos em seguida os projetos desenvolvidos no 3º trimestre do ano 

“Um novo olhar sobre Alcântara” 

A Junta de Freguesia de Alcântara continuou com as visitas históricas mensais pelo bairro, 

realizadas aos sábados, onde vamos à descoberta do património da nossa freguesia. As visitas são 

dirigidas por Ana Cunha, em homenagem ao seu marido, Carlos Bolacha, que outrora realizava 

esta iniciativa. 

Foi realizada uma visita em julho, que teve como ponto de partida o Mercado Rosa Agulhas – 

Azulejos de Alcântara, sendo que a de setembro terá como ponto de partida a Biblioteca de 

Alcântara e passeio por algumas das ruas da freguesia – Escritores na Toponímia de Alcântara. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Informação Escrita do Presidente 
Julho a setembro de 2023 

65 

 

 

Romaria de Santo Amaro 

Este foi mais um ano, no qual que a Junta de Freguesia teve o privilégio e a enorme satisfação de 

preparar a grande festa freguesia. 

Durante o mês de junho finalizámos todo o processo de planeamento/implementação da 

mecânica que envolve a execução da maior festa anual realizada em Alcântara, garantindo desta 

forma todas as estruturas e stands, contratações de artistas, comerciantes, toda a logística bem 

como todos os meios necessários para permitir que este evento se realizasse.  

Para que a romaria possa acontecer, são necessárias várias etapas e vários meses de trabalho. 

Desde a contratação de estruturas, como palco e stands, luzes, som, geradores. Garantir 

policiamento e segurança no recinto, garantir ainda plano de evacuação e emergência, bem como 

licenças de ruído e espaço público, e ainda boas práticas de reciclagem e normas de higiene. 

Foram seis dias repletos de atividades, aulas, torneios, palestras, concertos e muito mais, fazendo 

deste acontecimento também uma celebração que marcou o início do Verão para todos os que 

dele fizeram parte.  

 

 

 

 

 

 

Montagens 
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Romaria de Sto. Amaro ‘23 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mercado no Bairro  
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O Mercado no Bairro tem já presença habitual no nosso jardim de Sto. Amaro. Os meses de julho 

e setembro não foram exceção. Neste mercado estão presentes várias marcas nacionais de 

design, moda, gourmet, livros, plantas e muito mais.  

Todas as questões de apoio, acompanhamento, de imagem e emissão e licenças foram 

acautelados pelo departamento de eventos.  

 

 

 

 

 

Feira do Jardim  

Festa da Criança e Dia ACP – Atlético Clube de Portugal 
A Feira do Jardim é já uma referência a que os Alcantarenses se habituaram a ver e a frequentar. 

Em julho tivemos a feira dedicada à criança e em setembro estamos a preparar a feira que tem 

como tema central o Atlético Clube de Portugal, que terá como objetivo celebrar o aniversário do 

clube, assinalar a retoma da atividade desportiva e ainda comemorar a conquista do Campeonato 

de Portugal na época 2022/2023. 

Nesta feira é ainda possível apreciarmos, variadíssimas peças de artesanato e manualidades, de 

artistas da freguesia. Em ambos os meses a oferta à freguesia tem como propósito a proximidade 

dos artesãos com a população, e ainda oferecer cultura e animação a todos. 

Esta feira é uma parceria da Junta de Freguesia e organização do CCRCCR e FAOA, no âmbito do 

Bip-Zip. 

Ficou a cargo da Junta de Freguesia, o apoio e contributo com recursos humanos, logística, 

produção de material e acompanhamento ao longo de todo o evento.  
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Comunicação/Eventos e Cultura – Apoio aos outros 

pelouros 

UAS/ SOCIAL/ DESPORTO/ COMUNIDADE 

O Departamento de Comunicação, Cultura e Eventos continua a ser bastante solicitado e a ter 

bastante intervenção nos vários departamentos/pelouros da Junta de Freguesia e até como 

parceiro em algumas solicitações de grupos de fregueses. 

Estamos presentes tanto na conceção gráfica, reportagem fotográfica, bem como na própria 

realização/produção de alguns eventos. 

Nestes casos muitas vezes o “desenho de evento” não é nosso, mas a nossa parceria e 

acompanhamento faz-se notar. Seguem aqui dois desses exemplos. 

Inauguração da Exposição "Olhares e Processos"- UAS 

 

 

 

 

 

 

Comemoração do dia da criança 

 

 

 

Jornadas Mundiais da Juventude - JMJ 

No âmbito das JMJ foi criada sinalética especifica e ajustada a cada país acolhido, bem como a 

identificação dos voluntários. Foram desenvolvidas algumas peças gráficas para ajudar no bom 

funcionamento deste grande evento da cidade. 
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Foi realizado acompanhamento e registo fotográfico e vídeo de alguns momentos vividos na 

nossa freguesia, para memória futura. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Desenvolvimento de peças gráficas e multimedia 

São várias as peças gráficas desenvolvidas quase todos os dias. A maior parte delas são 

desenvolvidas para a comunicação digital e que podem ser vistas diariamente nas nossas redes 

sociais.  

O trabalho gráfico e realização e montagem de vídeos informativos e de divulgação em diversas 

áreas de atuação da Junta de Freguesia. Este trabalho é parte fundamental e o melhor aliado e 

suporte de toda a comunicação dos vários serviços da Junta. Este departamento “alimenta 

graficamente” os vários departamentos, como são exemplo atividades da Universidade Sénior, 

Desporto, Espaço Público, Educação e Ação Social. 



Informação Escrita do Presidente 
Julho a setembro de 2023 

70 

 

Legenda: 

MRA: Mercado Rosa Agulhas; EP_SIN: sinalização; EP_PRG: pragas; EP_JRD: Jardins; EP_PASS: 
Passadeiras; EP_PASSE: Passeios; EP_EST: estacionamento; PRS: Presidente; EP_LIR: Limpeza de ruas; 
EP_HAB: Habitação; EP_ESP: Esplanadas e OVP; ;EP_GER: Geral Espaço Público; EP_ARV: Árvores; EDU: 
Educação; DES_GRL: Desporto geral; CCE: Comunicação, cultura e eventos; AS_A: Ação Social pedidos 
de apoio; OUT: Outros. 

 

 

Comunicação 

Relacionamento com os Fregueses 

Tendo como princípio a melhoria da comunicação entre os fregueses e a Junta de Freguesia, assim 

como a garantia de resposta, com maior eficácia e menor tempo de espera de quaisquer questões 

ou problemas colocados pelos fregueses nos diversos canais de comunicação, estes são os 

resultados atualizados da nova ferramenta de acompanhamento. 

Os resultados apresentados são relativos ao mês de junho até ao final de setembro. A dia 7 de 

setembro de 2023, o total de senhas de contacto emitidas, desde a criação da plataforma, é de 

602 (56 no período compreendido entre início de junho e início de setembro). Nestes 4 meses, 45 

senhas são do Espaço Público; 2 de Ação Social; 1 de Comunicação, Cultura e Eventos; 4 de 

Outros; 1 de Desporto; 1 de Mercado Rosa Agulhas, 2 da Educação; 1 do Presidente 4 referentes a 

Outros Temas. 

 

 

6/2023 – junho 

7/2023 – julho 

8/2023 – agosto 

9/2023 - setembro 
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6/2023 – junho 

7/2023 – julho 

8/2023 – agosto 

9/2023 - setembro 
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Newsletter e “Esta Semana na Freguesia” 

Uma ferramenta pensada na íntegra para a comunicação por via digital, criada devido à 

necessidade de comunicar de forma eficiente e regular. Com o objetivo de aproximar a Junta de 

Freguesia dos fregueses que aqui vivem, bem como, de todos aqueles que têm interesse em 

acompanhar o trabalho desenvolvido em Alcântara foi enviada a newsletter de junho e de julho 

sobre o tema “Romaria de Santo Amaro”. A próxima Newsletter será no mês de setembro. 

A segunda ferramenta, um e-mail informativo, intitulado “Esta Semana na Freguesia”, com o 

objetivo de comunicar todas as atividades, eventos ou informações semanais a todos os fregueses 

que solicitaram receber este tipo de informações, foi enviado 5 vezes.  

A lista de destinatários via e-mail, conta atualmente com 2129 remetentes provenientes de 

diversos canais. Para solicitar esta comunicação, o freguês pode fazê-lo através do site da Junta de 

Freguesia ou em papel na secretaria da JFA. 

 

Redes Sociais 

As redes sociais são um importante canal nos dias de hoje, de comunicação rápida e cómoda 

entre a autarquia e os fregueses. Nos últimos meses foi muita a atividade que marcou as páginas 

oficiais da Junta de Freguesia, o que ficou espelhado no aumento do número de seguidores nas 

referidas páginas. 

Facebook - número de seguidores da página da Junta de Freguesia de Alcântara cresceu de 

14.965 para 15.223.  

Instagram - o número de seguidores aumentou de 4.447 para 4.817. 

Whatsapp - o número de contato é aumentou de 256 para 257. 
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Serviços 
Lançamento do Balcão Virtual 

Após um período de várias sessões de formação aos colaboradores da autarquia e de 

implementação da ferramenta no website próprio da Junta de Freguesia de Alcântara, foi lançado 

em setembro o Balcão Virtual. 

Criado para maior comodidade e rapidez no acesso aos serviços prestados, encontra-se agora 

disponível durante 24 horas por dia, todos os dias da semana, complementar aos serviços de 

secretaria in loco. 

Com o lançamento deste novo serviço de atendimento, já será possível aos fregueses, em especial 

aos que têm dificuldades em se deslocar, que dispõem de menos tempo disponível ou cuja 

atividade laboral coincida com o período normal de funcionamento dos serviços de administração 

autárquica, resolver os mais diversos assuntos a partir de casa. 

Esta nova área digital irá, numa fase inicial, disponibilizar a solicitação de atestados, bem como o 

registo e renovação do licenciamento de canídeos e felídeos.  

Potenciando a proximidade entre cidadãos e a Junta de Freguesia, esta ferramenta virtual de 

acesso aos serviços e atendimentos, possibilitará outras funcionalidades de acordo com novas 

necessidades no futuro. 
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Proteção Civil 
JORNADA MUNDIAL DA JUVENTUDE – LISBOA 2023 

Face à responsabilidade que representava receber 7.000 peregrinos em sete equipamentos 

sociais, escolares e particulares, localizados no território da freguesia, a Junta de Freguesia 

acionou o dispositivo da Unidade Local de Proteção Civil e o Protocolo que vincula as Instituições 

Constituintes do sistema, a fim de, dentro das suas competências como principal responsável da 

proteção civil em Alcântara, poder garantir a segurança próxima e imediata aos peregrinos que 

viesse a receber. 

Assim, em 30 de julho, a Unidade Local de Proteção Civil, em conjunto com a ANAFS, através das 

suas Unidades Operacionais, montou um dispositivo composto por um Posto de Socorros de 

Emergência, com o material e equipamento da USB da DRC TEAM que funcionou nas instalações 

da Junta de Freguesia e uma viatura de intervenção rápida da USAR TEAM (ATPL 1), permitindo 

uma deslocação até aos pontos de eventual assistência e socorro dentro da Freguesia. 

A ARRLX, garantiu a ligação desta estrutura local com o CCOM , no Pavilhão Carlos Lopes. 

Durante sete dias, em regime de turnos, a que correspondiam a ocupação dos alojamentos pelos 

peregrinos, permanecemos ininterruptamente com uma B1aI, que realizou 68 intervenções, 

determinando unicamente três evacuações hospitalares para exames complementares de 

diagnóstico. Foi feito ainda feito pela coordenação o acionamento das equipes de saneamento da 

CML para o Pavilhão Desportivo da Ajuda, assim como ações diversas de apoio aos peregrinos e 

aos voluntários.  
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Comércio 
 

Continuamos no habitual acompanhamento ao nosso comércio, no entanto, estamos uma vez 

mais, em fase de reorganização desta área de atuação.  

Estamos neste momento a investir e a reorganizar a atual base de dados. Não tem sido fácil pois 

muitos dos negócios que abriram já depois da pandemia, também estes não têm tido constância. 

Parece-nos que agora finalmente estamos em fase de estabilização, temos neste momento 

pedidos para adesão de novos comerciantes. Estamos ainda em prospeção e captação de novos 

parceiros. 

Dar a conhecer e promover o nosso comércio é algo que fazemos muita questão. 

O Cartão Alcântara continua a ser um dos nossos focos na promoção da proximidade entre o 

comércio local e fregueses. 

No último trimestre tivemos mais 186 novas adesões de fregueses ao Cartão Alcântara. 

Perfazendo um total de 4.531 cartões residentes e 411 não residentes. 

Continuamos a ter no comércio, um ponto de ligação no que concerne à questão social. 

Temos acompanhado o Projeto Radar na mobilização de mais “Radares Comunitários” junto dos 

estabelecimentos comerciais. Apesar da componente social, mantemos de perto a relação com os 

nossos comerciantes. Atualizamos em cada visita qualquer necessidade ou questão que nos seja 

colocada. 

 

 

 


